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Ускорение«90

В гост у сшкн
побывали руководители строительных организаций обла
сти, познакомившись с опытом своих коллег. Такую воз
можность им предоставил семинар, организованный обко
мом КПСС.

Собственно, ничего особо сказочного не 
было. Был опыт, наработанный строителя
ми области. В производстве, в быту, в ор
ганизации труда. Но у одних есть одно, у 
других — другое... А тут представилась 
возможность составить собирательный об
раз образцовой строительной организации. 
Впрочем, почему обязательно образцовой? 
Современной. Такой, какой она может и 
должна быть.

...Станок работал без помощи человека. 
'•  С катушки подавалась проволока, мелькал 

язычок сварки, и арматурная сетка чуть- 
чуть продвигалась. Потом процесс повто
рялся. а рядом лежала аккуратная сто
почка уже готовой арматуры.

Другая установка варила арматуру под 
сваи. На четыре основных стержня нама
тывалась проволока, в местах соприкосно
вения приваривалась. Здесь, правда, не все 

. шло гладко: установка только еще начина
ет работать.

Завод ЖБИ «Каштан» — старое произ
водство. если не сказать старинное. Но, 
оказывается, и в старых стенах можно ус
танавливать современное оборудование.

— На этом заводе самая высокая выра
ботка. — поясняет начальник отдела под
собных производств управления «Хим- 
строй» А. Н. Никулин.

На заводе ЖБИ-2, который построен 
для нужд Нефтехима. участники семинара 
увидели то, чего, увы, пока не увидишь в 
стройиндустрии. Если для промышленно
сти станок с числовым программным уп
равлением уже не новость, то стройинду
стрия более консервативна. А тут — ста
нок! Правда, он довольно бойко считал, а 
работать «не хотел». тем не Менее факт 
остается фактом. Познакомили участников 
се.минара и с машиной для сварки карка
сов. Та же идея: от человека требуется 
только «общее руководство» при посред
стве пульта.

Побывали строители и в республикан
ском инженерно-техническом цент^. и на 
базе управления «Сийтез^монтаИс».

V-, Строители очень ревниво относятся к 
^  .успехам соседей. А представители двух 

наших крупнейших организаций — Глав- 
томскстроя и управления «Химстрой» — 
ведут негласное соревнование. И успехи 
соперника рассматривают чуть ли не как 
собственное поражение. Не признавать, 
что в техническом плане «Химстрой» уша
гал далеко вперед, руководители главка не 
могли, поэтому особенно внимательно при
сматривались к их опыту.

А химстроевцы честно рассказали о 
своих проблемах. О том. что им начинает 
мешать излишняя централизация, что не 
все еще получается. Вот тот же станок с 
ЧПУ. Стоит он 45 тысяч рублей, внедря
ли очень долго, так теперь он должен да
вать отдачу круглосуточно, а организовать 
трехсменную работу они не могут. Да и 
многие другие производства работают 
только в одну смену.

Затем строители посетили еще одно 
предприятие системы «Химстроя». Самый 
больной вопрос — кирпичное производст
во. Завод строительных материалов. Его 
директор В. А. Шапошников провел уча
стников семинара по технологической це
почке. Руководители подразделений объе
динения «Томскстройматериалы» осмот
рели запасники, оборудование, а особое . 
восхищение /вызвали... обыкновенные 
опилки. Точнее, не саига опилки, а их ка
чество. Просеянные, без единой щепочки.

— Где же вы их такие берете?
 ̂ — Получаем из «Химстроя». — ответил

 ̂ директор. — Отличное сырье!
Руководители главка переглянулись. 

Хоть -и мимолетный, но все-таки серьез
ный урок взаимопомощи.

Но. когда участники семинара увидели 
готовую продукцию, впечатление было не
сколько смазано.. Качественным этот кир
пич никак не назовешь. Вот и директор 
поторопился увести гостей подальше. Но 
было поздно: начальник СМУ-7 управления 
«Химстрой» А. Ф. Чемерис выбрал образ
чик продукции и возмущенно показал его 
директору:

— Что же это такое?
— Ну посмотрите.—заволновался Ва

лентин Андреевич. — С этой-то стороны 
совсем хороший.

— Хороший?!
Анатолий Федорович ударил кирпичом 

по колену, и в руках у него остались две 
половинки.

— А бригады четвертый день без кир
пича. — поддержал начальника СМУ 
главный инженер «Химстроя» Г. С. Моло
канов.

Нет, все, что потом показывал В. А. 
Шапошников, было действительно здоро
во. И котельная, которую обслуживали 
люди в белых халатах, и будущий авто
мат-садчик кирпича (эта операция наибо
лее трудоемка и пока слабо поддается ме
ханизации), и цех по производству плит
ки под мрамор. и механизированный 
склад запчастей, и цветной кирпич, кото
рый завод начнет вьтуокать уже в этом 
году...

И вот представители Главтомскстроя 
воспрянули духом. Семинар перешел на их 
территорию. Строителей познакомили с 
замечательными бытовыми условиями ра
бочих завода крупнопанельного домостро
ения. И с уникальным опытом. Работой' 
салона-магазина рабочей одежды. Здесь 
не только выдают спецодежду. оогласно 
нормам, но и подгоняют ее по фигуре 
(есть небольшая комната для раскроя), 
помогут выбрать что-то по себе. Пользу
ется салоном-магазином около трех тысяч 
человек, а обслуживают всего двое.

И управляющий трестом «Томсктранс- 
строй» В. Е. Богач не выдержал — пере
стал быть просто наблюдателем. Он бук
вально потребовал, чтобы салон подогнал 
одежду и его отделочницам. Хотя бы в по
рядке исключения. «Или у вас все для 
показухи?»

,Не для показухи. Но для домострои
тельного комбината. Для тех, кто этот са
лон создал. Разве кому-то запрещается 
организовывать у себя то же самое?

Вернусь опять к соревнованию наших 
строительных «китов». Го1орить о нем 
всерьез можно только в последнее время. 
Очень долго «Химстрой» опережал по 
всем статьям. Теперь ситуация измени
лась. Если технически «Химстрой» пре
успел. то главк вырвался вперед в таком 
важном деле, как забота о людях. И еще: 
томские строители очень смело осваи
вают новые методы хозяйствования, орга
низации труда. Коллективный подряд, на
пример, химстроевцы перенимали. у глав
ка. Приезжала группа специалистов во 
главе с начальником управления Героем 
Социалистического Труда П. Г. Проняги- 
ным, изучала опыт. Изучали пристрастно, 
не все приняли, но нельзя было не при
знать, что томичи ушли вперед.

На семинаре поднимали и такой вопрос, 
как переход Главтомскстроя на вторую 
модель хозрасчета. Начальника планово
экономического управления А. А. Киселе
ва буквально засьшали вопросами. На
чальнику главка Б. А. Мальцеву при
шлось буквально «снимать» экономиста с 
трибуны, отшутившись, что на вопросы о 
хозрасчете Киселев может отвечать хоть 
до утра.

На следующий день участники семина
ра знакомились с работой наших северных 
трестов — «Томскгазстрой», «Томскнеф- 
тестрой» и «Стрежевойдорстрой». Назову 
лишь самые интересные моменты. Трест 
«Томскгазстрой», кроме обычной строитель
ной техники, имеет в своем распоряжении 
агрегат по изготовлению витаминной травя
ной муки. Кроме обычных бригад, еще и 
рыболовецкую—своего рода подсобное хо
зяйство. С работой треста «Томскнефте- 
строй» участники семинара знакомились 
на Малоречеиском промысле. Строители 
создали здесь надежную базу для мало
людной технологии добычи нефти./

В общем, участники семинара познако
мились со своими возможностями. С тем, 
чего может добиться строительная органи
зация, если, конечно, будет всерьез зани
маться задачами собственного развития. 
Еще один важный вывод — в одиночку 
этого не добиться. Все вопросы первый 
руководитель не охватит. Значит, надо 
организовывать работу инженерных служб. 
Ведь каждый инженер — это руководи
тель. Но на деле чаще всего — исполни
тель, работает в основном с бумагами. И 
задача первого руководителя — искать 
формы активизации инженерно-техниче
ского персонала, всячески стимулировать 
реальный вклад в развитие строительного 
производства.

Семинар закончился — семинар про
должается. Научились чему-то руководите
ли или просто поглазели на чужие успехи 
—покажет время. И дело.

С. БАЛАШЕВ,

А

Представляем «ювую рубрику

Комму нисты  восьмидесятых;
Вряд ли Нужно дока

зывать. что в центре 
предпринятых партией 
революционных преобра
зований нашего общест
ва, работы масштабной и 
сложной, находятся ком
мунисты. Именно им, 
коммунистам восьми
десятых, выпало возгла

вить перестройку в тру
довых коллективах—там, 
где осуществляется ра
дикальная экономическая 
реформа и где общест
венная жизнь начинает 
наполняться всем богат
ством содержания рево
люционного лозунга 
партии: «Больше со
циализма».

Новую рубрику, посвя
щенную предстоящей 
Всесоюзной партийной 
конференции, открывает 
очерк журналиста В. Ве- 
рютина о директоре сов
хоза «Комсомолец» Аси- 
новского района П. А. 
Артемове (читайте на 
2-й стр.).

ИТОГИ СОРЕВНОВАНИЯ 
ЛЕСОЗАГОТОВИТЕЛЕЙ 

С 1 ПО 25 МАРТА

ПРИСУЖДАЕТСЯ

\ v

Первомайскому району 
Каргасокскому ЛПК
Сквозному лесозаготовительному комплексу А. В. Во

рожцова из \ Сайгийского ЛПХ 
Лесозаготовительному комплексу С. В. (Трофимова с 

Белоярского ЛПК
Транспортному комплексу Н. |П. Калашникова с Бело

ярского ЛПК
Б{»игаде водителей Ю. А. Коваля из автоколонны 

№ 2042 «Томскавтотранса», работающей в Катайгин- 
ском ЛПХ

Укрупненной разделочной бригаде Героя Социалистиче
ского (Труда А. И. Усенко с Каргасокского ЛПК

Малой разделочной бригаде А. А. Штополя из Аргат- 
Юльского 1ЛПХ

ДОСТАЛСЯ
Ингузетокому леспромхозу (вывозка—83,8 процента, 

круглые лесоматериалы — 93,5 процента)
Сквозному лесозаготовительному комплексу Л. И. Ог- 

нетова из Аргат-Юльокого ЛПХ (трелевка и вывозка — 
91 процент)

Бригаде водителей А. В. Пинчука из автоколонны 
№ 1235, работающей в Ореховском ОЛК (84,4)

Малой разделочной бригаде С. П. Иванова из Суйгин- 
ского КОЛПХ (92,6)

З а  12.500 к в а р т и р  в 1988 г о д у

О С Т А Л О С Ь  
Ч Е Т Ы Р Е  Д Н Я

—И первый квартал хозрасчетного года закончится. Как 
I обстоят дела с вводом в эксплуатацию ?жилья в районах об
ласти!

Уже вошло в традицию 
стремление к ритмичной 
сдаче жилья. Не оставлять 
дома на конец года, на 
«авось», а сдавать как мож-. 
но скорее. К этому призы- 

■ вают и те изменения в 
строительстве, которые про
изошли за два последних 
года. Во-первых, банк стал 
активнее участвовать в про
цессе сдачи — ведь только 
после ввода объектов строи
тели в состоянии вернуть 
взятые ранее деньги. Во- 
вторых, своевременный ввод 
выгоден самим' строитель
ным организациям — ведь 
без, этого прибыли не сколо
тишь. А без прибыли су
ществовать с каждым днем 

■ все труднее и труднее. Цу- 
жно зарабатывать (имеется 
в виду заработок коллекти
ва), для этого нужно прода
вать продукцию (имеются в 
виду жилые дома). а для 
этого нужно вводить объект 
ты в эксплуатацию. В соот
ветствии с нормативными 
сроками строительства.

Еще, до экономической 
реформы всесоюзного мас
штаба область повела борь
бу за ритмичность. Может 
быть, не всегда эта борьба 
завершалась вьюоким каче
ством квартир, хотя и это 
со счетов сбрасывать нель
зя. Результат оказался бо
лее серьезным: строитель
ные организации оказались 
более подготовленными к 
работе в жестких рамках 
экономической реформы. 
То, что раньше делали под 
флаюлв социалцстиче(аких 
обязательств, сейчас стало 
нормой и основой сущест
вования строительных орга
низаций.

Но вернемся к делам се
годняшним. С какими ре
зультатами область завер
шает квартал? Удалось ли 
сохранить добрую тради
цию? Эти вопросы мы зада
ли председателям горрайис- 
полномов, архитекторам 
районов.

Шегарский (район. Рас
сказывает ^едседатель 
райисполкома Борне Ивано
вич ЮРГИН:

— С 21 марта в районе 
начала работу государствен
ная комиссия по приемке 
жилья в эксплуатацию. Она 
должна ознакомиться с 
объектами в Мельникове, 
Воронове, Каргале, Мона
стырке, Гусеве, в других 
хозяйствах.

Предварительные итоги 
работы комиссии будут под
водиться только в понедель
ник, но уже сейчас можно 
сказать, что сдать три ты
сячи квадратных метров 
жилья (наши 25 процентов) 
будет очень трудно. Нет, 
сами дома в агрогородках 
готовы, и тепло запущено. 
Но сложно с дорогами, ком
муникациями, благоустрой
ством этих городков.

Многие объекты построе
ны по методу народной 
стройки. Нет ни одного 
предприятия, которое не 
принимало бы участия в 
этом деле. Пока не на дого
ворной основе. Нет такого 
опыта.

Верхвекетский район. Рас
сказывает архитектор рай
она Анатолий Аркадьевич 
ГОНОШИЛОВ:

— 51 процент от годово
го плана. Да-да, только за 
первый квартал. Введен в 
эксплуатацию 78-квартир- 
ный дом в райцентре. Под
рядчик — Белоярская 
ПМК треста «Томлесстрой». 
А помогали все по методу 
народной стройки. Все рай
онные конторы участвовали 
в отделке — банк, райис
полком, комбинат бытового 
обслуживания, редаиция, 
райком партии и так далее. 
Будет введено 5.485 квад
ратных метров жилья при 
годовом плане 10.737 квад
ратных метров. Пять двух
квартирных домов будет 
сдано в поселке Катайга. 
Там сейчас работают сразу 
три ПМК треста «Томлес
строй» — Катайгинская,

Причулымская и Полуденов- 
ская.

В первом квартале этого 
года отведено десять участ
ков под индивидуальное 
строительство. Сейчас ре
шается вопрос еще по семи. 
А один индивидуальный дом 
уже введен в эксплуатацию. 
Его построил сварщик Бело
ярской ПМК Н. С. Ситни
ков.

30 марта на исполкоме 
будем рассматривать вопрос 
•о дальнейшем развитии ин
дивидуального строительегг- 
ва. В райцентре по-прежнвг 
му действует магазин строи
тельных товаров. Там люди 
могут купить кирпич, из
весть. А пиломатериалы про
даются в организациях — 
район лесной. Вот с сантех
никой, с трубами, с цемен
том — сложно.

г. €трежевой. Рассказы
вает председатель го1>нспол- 
кома Тадеуш Филиппович 
ШЕБЕЛЬГУТ:

— Всего два дома. Три 
подъезда пятиэтажки сдает 
трест «Томскгазстрой» — 
это 1.418 квадратных мет
ров. И ПМК-90 домострои
тельного комбината сдает 
две бло«-сек1щи девятиэтаж
ного дома. Еще 4.250 квад
ратных метров. Это пятнад
цать процентов от годового 
плана. А стрежевчане в 
этом году должны получить 
38 тысяч квадратных мет
ров жилья.

Нет, на этот раз жильцы 
не будут принимать участия 
в отделке квартир. «Томск
газстрой» справился со сво
ей работой сам, а домостро
ителям помощь окажут при
влеченные. О нашем опыте 
мы. конечно, не забываем. 
В этом году 40 процентов 
новоселов будут отдельтвать 
себе квартиры сами. Наша 
политика сформирована. Бу
дем следить, чтобы и строи
тели выполняли свои обязан
ности перед помопщикапш,— 
это касается фронта работ 
и снабжения материала1ми.

СЧЕТ СВЕРХ ОБЯЗАТЕЛЬСТВ
Среди инициаторов со

ревнования по достойной 
встрече XIX Всесоюзной 
партийной конференции был 
комсомольско - молодежный 
коллектив транспортного 
комлЮекса А. А. Балаган- 
ского из Чаннского лес
промхоза «Томлеспрома».

Все, кто трудится в его со
ставе, еще в начале зимнего 
сезона лесозаготовок едино

душно решили: при плане трех 
лет пятилетки (105 тысяч 
кубометров) к концу июня 
вывезти 113 тысяч кубомет
ров древесины. Слово ини
циаторов не разошлось с 
делом. Они показывают об
разцы ударного труда и с 
намеченной программой 
оправились в середине мар
та.

Слаженно действуют эки
пажи лесовозов В. А. Воро-

това, В. К. Суханова,' В. Г. 
Горячевского, В. А. Слабу- 
хина, В. П. Шишкова, 
И. П. Горбунова. Не подво
дят и операторы челюстных 
погрузчиков П. С. Рыбни
ков, В. Г. Павленко. Сверх 
обязательства будут достав
лены с делян тысячи кубо
метров хлыстов.

Н. АФАНАСЬЕВА.
Чаинский район.

МУЗЫКА НУЖНА ЮНЫМ!
Торжественное открытие I Всесоюзного праздника «Музыкальный подснежник»

Пять лепестков этого му
зыкального цветка со <х!ри- 
пнчным ключом в центре— 
на большом панно в глуби
не сцены Большого концерт
ного зала филармонии. Gfeecb 
в пятницу состоялось торже
ственное открытие праздни
ка, первым местом проведе
ния которого избран Томок. 
В огромном зале, конещю 
же, были взрослые. Но... их 
было не видно. Из-за моря 
черных русых, каштановых 

■'голов с сияющими ребячь
ими лицами — участников 
и гостей праздника.

На сцене — ру1новодители 
;л|узьшальных делегаций, 
предста1вители партийных, со
ветских организаций обла
сти и города.

— Сегодня у вас, ребята, 
необычный дсиь;. Ceucv̂ ih

ваш праздник музыки, — 
оказала, обращаясь к залу, 
начальник областного управ
ления культуры 3. И. Сало- 
пова. — Всесоюзный му
зыкальный праздник для де
тей и юношества — это цще 
один знак заботы партии и 
пр'авительства об зстетиче- 
оком воспитании подрастаю
щего псноления.

Гостей и участников празд
ника сердечно приветствовал 
также заместитель председа
теля Центрального совета 
Всесоюзного музыкального 
общества В. А. Моисеев. Он 
передал томичам подарок— 
символический подснежник, 
знак всесоюзного праздника.

Раздвинулся занавес. На 
сцене, заполнив ее целиком, 
— оркестр народных инст
рументов. Вернее — целых

два оркестра. Сначала ор
кестр детской музыкальной 
школы № 1 и з . г. Кемерова 
исполнил пьесу Г. Свиридо
ва «Русская тройка». Сле
дом за ним коллектив из 
Томской детской музыкаль
ной ШКОЛЫ! № 4 с блеском 
сыграл Концерт для баяна 
с народным оркестрам 
Ю. Голицына. Солировал 
В. Гостищев.

На сцене — небольшой 
женский вокальный ан
самбль «Юность» ДК «Неф
тяник» из г. Стрежевого. Он 
поет без сопровождения, 
а капелла. Из его реперту
ара больше всего запомни
лась прекрасная русская пе
сня «Как пойду я на быст
рую речку».

Говорят, что хорошая му
зыка не стареет. Это еще раз

доказал учащийся 42-й том
ской школы Саша Зверев, 
спев!ший цесню И. Дунаев
ского «А ну-ка пешю нам 
пропой, веселый ветер!» из 
старого, довоенного еще ки
нофильма «Дети капитана 
Гранта». Юного певца отли
чали не только точность и 
выразительность нюансиров
ки, но и умение четно стро
ить музыкальную фразу. Зал 
ответил ему благодарными 
аплодисментами.

Стремительной и мелодич
ной молдавской музыкой по
радовали фольклорный ан
самбль «ЧИ'Мбришор» и се
мейный ансамбль семьи Ге- 
даоду.

Неаколыю произведений 
исполнил ансамбль нацио
нального детского хора 
«Эхо» Туркменокой ССР.

Наиболее выразительно про
звучали в его исполнении те 
вещи, в которых явственно 
ощущался национальный ко
лорит.

Затем на сцепу вышел хоре
ографический ансамбль «Ра
дуга» Томского неф1ехимиче- 
оного комбината. Под мело
дию известной песни «Ка
ким ты был, таким ты и ос
тался» И. Дунаевского его 
участники разыграли «каза
чью» сцену. Несколько но; 
'меров иоюлнил хор «Камер
тон» Алтайского краевого 
Дворца пионе|рсш и школьни
ков из г. Барнаула. Из его 
репертуара особенно оста
лась в памяти композиция 
«Весна идет».

...И вдруг сцена заполни
лась юными девуишейЩ вот- 

(Оковчанне ва 4-î :̂ tTp.)
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КОММУНИСТЫ ВОСЬМИДЕСЯТЫХ
в УЧЕБНИКАХ ЛИ

ТЕРАТУРЫ ПОНЯТИЕ 
<ПРОТИВО|Р Е Ч И |В 1АЯ 
НАТУРА» ВОСПРИНИ
МАЕТСЯ ОБЫЧНО КАК 
АБСТРАКЦИЯ. НО 
ВДРУГ ЭТА САМАЯ 
'ПРОТИВОРЕЧИВООТЦа 
— в ЖИВОМ ЧЕ
ЛОВЕКЕ, ТЕМ БОЛЕЕ 
в РУКОВОДИТЕЛЕ. 
ТУТ УЖ МЫ, СОПРИ
КАСАЯСЬ С НИМ, ТО 
БУРНО ВОСХИЩАЕМ
СЯ. ТО НЕ МЕНЕЕ 
БУРНО НЕГОДУЕМ — 
СЕРРДИНЫ. КАК
ПРАВИЛО, НЕ БЫВА. 
ЕТ.

О ДИН асиновский ру
ководитель, хорошо 
знающий Петра Афа

насьевича Артемова, дирек
тора совхоза «Комсомолец», 
так сказал о нем: «Он —
при его крепкой, трезвой 
голове- и большом хозяйст
венном опыте, будь, прав
да, сговорчивым и поклади
стым, — давно занимал бы 
должность и намного выше, 
и намного спокойней. И не 
выглядел бы он таким за
мотанным и усталым. И не 
приходилось бы при первой 
встрече с ним удивляться, 
что молодой, в сущности, 
мужик выглядит гораздо 
старше своих лет...».

Легко заметить, что не 
только дружеская участли
вость прозвучала в этом от
кровении. Так называемый 
застойный период действи
тельно открывал немалый 
простор для должностного 
роста специалистам умным, 
но не СПОСО&1ЫМ на борьбу 
или «благоразумно» отказав
шимся от нее... Наивно бы
ло бы думать, что на зем
ле оставались только самые 
преданные ей. Но именно 
они, преданные земле, и 
становились непримиримы
ми противниками админист
ративно-командных методов 
руководства. Они не были 
жертвами, нет. Природная 
смекалистость, упорство и 
оптимизм учили «привы
кать» к незаслуженным 
ударам. учили находить 
способы во что бы то ни 
стало гнуть собственную, 
выстраданную линию. Не 
обходилось, конечно, без 
вынужденных компромиссов 
— так полководцу бывает 
нужна передышка перед но
вым наступлением. Не об
ходилось, к  сожалению, и 
беа того, что внутренние 
убеждения доводилось от
стаивать - далеко не парла
ментскими приемами. Про
ще говоря;, характер мог 
стать и колючим, и въедли
вым, и даГже отпугивающим: 
по причипе «взрывоопасно
сти»,

В КАЗАНКУ, где жи
вет знаменитый в не
давнем прошлом 

бригадир, а ныне новоиспе
ченный пенсионер Лебзак, 
отправижсь мы с замести
телем Артемова по произ
водству — Николаем Са
вельевичем Флигинских.

Ведя машину стеиенно, 
неторопливо, Николай Са
вельевич и слова свои под
чинял степенной продуман
ности:

— Он мне говорит недав
но: «Название твоей долж
ности явно устарело, Про- 
ИЗВОДСТВО.М каждый на сво
ем участке занимается. А ты 
должен стать моим замом 
по коммерщии». И давай 
объяснять, что имеется в 
виду. В общем, так. если в 
общих чертах. Достаточно 
высокого уровня производ
ства молока, мяса, зерна 
совхоз достиг. Количествен
но. А качественно? Тут — 
главный резерв наших при
былей. Надо, стало быть, 
так повести дело, чтобы с 
государством торговать не 
каким попало продуктом, а 
высококачественным. Ты 
е.му хороший жродукт — оно 
тебе хорошие деньги, ты 
ему еще лучше — оно те
бе еще больше. Взаимная 
выгода. Представляете, как 
это все можно закрутить — 
в сочетании с дальнейшим 
ростом продуктивности и 
снижением себестоимости!.. 
Ну и все это, выходит, дол
жно оказаться под моим 
персональным контролем. 
Такие у меня будут новые 

. обязанности.
— Это ж пока так, раз

говоры...
Он хмыкнул. покосился 

на .меня неодобрительно;
— Когда Артемов мол

чит — значит, думает, а 
если уж сказал— так и бу
дет. От него необдуманного 
слова не услышишь. Другое 
дело, что" иной оказывается 
иногда не готов воспринять 
его идею. А он не любит 
бестолковых.

— Трудно с ним рабо
тать? '

— Да уж легкой жизни 
возле него не жди... Я ему 
говорю, в шутку, кояечно: 
«Вот уйду на пенсию, так 
ты ликвидируй должность

зама. Зачем она тебе? Все 
равно за пятерых работа
ешь».

— А он?
— Молчит.

В ЪЕХАВ в Казанку, 
Лебзака увидели из
дали. Добродушный 

великан в непривычной по
зе ничегонеделанья стоял у 
ворот своего дома. словно 
ждал специально, чтобы о 
нем вспомнили. Заулыбался 
приветливо, поворчал на 
одолевающие хвори, широко 
распахнул калитку.

Если все главное, что в 
уютной тиши светлой гор
ницы было рассказано Вик
тором Георгиевичем, слить 
воедино, получится такой 
примерно монолог:

— Работаешь. работа
ешь. вдруг — бац: останов
ка! Об этом каждому, осо
бенно руководителю, пом
нить надо. Чтобы заранее 
представлять себе, каково 
будет, когда ты— не у дел, 
а жизнь продолжается. Вот 
тут, в душе, неспокойно. 
Есш  б загодя, пока в силе, 
научились это понимать, 
друг друга крепче берегли 
бы... Ну да, слава богу.

них только колхозных пред
седателей — аж двенад
цать... Артемов, действу
ющий, — четвертый по сче
ту директор совхоза. Фи
липпов и Артемов из всех, 
кого я вообще знал, самые- 
самые. Я их обоих очень 
уважаю. Но, не в обиду 
|Анатолию .Васишье1вич,У 
будь сказано, теперь навер
няка вижу: Артемов лучше 
умеет считать.

Я с к а з а л  Артемову, 
что хотелось бы по
нять: по каким прин

ципам формируется его хо
зяйственная политика, како
вы перспективы «Комсо
мольца» в условиях набира
ющего силу хозрасчета. 
Его, зоотехника й экономи
ста по образованию (завид
нейшее сочетание!), кажет
ся, привлекла возможность 
приоткрыть некоторые свои 
карты. Настроение, видно, 
было соответствующее. 
Побывал недавно в Туль
ской области. где изучал 
возможности кооперирова
ния и интеграции сельскохо
зяйственного производства. 
Ничего чисто механически 
переносить не собирается.

АРТЕМОВ, 
КОТОРЫ Й УМ ЕЕТ

СЧИТАТЬони еще вон какие бодрые 
ребята, особенно Филиппов; 
он помоложе Артемова. И 
вообще, я думаю, это хоро
ший факт, что никак не 
обойтись, чтобы их не срав
нивать. Только делать это 
надо спокойно, с понимани
ем. Тогда ясно увидишь: 
они — два проявления од
ного явления. То есть оба 
в сельской жизни — трудя
ги, умницы, не халтурщики, 
себя не щадят ради дела.

Оно ведь как получилось? 
Анатолий Васильевич Фи
липпов и Петр Афанасьевич 
Артемов совхозами «Комсо
молец» и имени Кирова как 
бы поменялись в свое вре
мя. А в промежутке каж
дый из них еще и порабо
тал начальником райсель- 
хозуправлевия. Так все пе
реплелось. Поэтому, если 
по сраведливости, скажу 
прямо; каждый друг друж
ке на старом месте,не толь
ко достижения оставил, но 
и свои недоработки.

Филиппов— душа разма
шистая и строит размаши
сто. Что не отнимешь у не
го, так не отнимешь. Но и 
Артемов за три года в 
«Комсомольце» немало ус
пел. Жилищная проблема, 
считай, окончательно реше
на. Молодожены вон сразу 
благоустроенное жилье по
лучают. Новые производ
ственные объекты появи
лись. Долгожданная новая 
■школа в моей Казанке...

Характеры у них разные, 
это верно. Ничего удиви
тельного. У родных братьев 
и то разные бывают ух
ватки. Филиппов с народом 
быстро сходится. Артемов 
как бы осторожней, дольше 
к человеку присматривается. 
Не от тугодумства это, ни
чего подобного. Понимаете, 
он старается так изучить 
работника, чтобы потом не 
менять своего мнения о нем. 
Есть у него, была, верней, 
такая черта: абсолютно во
все самому вникать. И не 
всегда тактично получалось. 
Мог распоряжение нижесто
ящего отменить, не думая, 
что у того — свои сообра
жения. И со мной такие не
доразумения бывали... Но 
тут вот что особенно инте
ресно. Артемов — не мсти
тельный, не злопамятный, 
не мелочный. Я лично не 
сразу понял, что с ним 
можно спорить. Если есть у 
тебя резон повесомей его, 
он обязательно согласится. 
Но в том-то и фокус, что 
резон такой заиметь ох 
трудно, потому что он каж
дую мелочь со всех сторон 
обдумывает.

Почему он, как говорит
ся, сначала в каждую дыр
ку лез? Я так думаю. Во- 
первых. стремился совхоз 
досконально изучить, чего и 
,цоСтит(. Во«вторых, велось 
это, пока не собрались во
круг него специалисты, ко
торым он стал доверять. Те
перь он куда ровней и спо
койней.

Я, посмотрите, на досуге 
списочек составил. Это 
сколько я за двадцать де
вять лет работьс в Казанке 
руководителей пережил. Од-

надо, сказал, сперва хоро
шенько переварить все уви
денное и услышанное.

Мы возвращались в Ново
кусково из .Первомайского, 
■где проходило межрайонное 
совещание по проблемам 
применения торфа в земле
делии. Проблема, как выяс
нилась, старая: под завязку 
занятых руководителей ото
рвали от дел, чтобы в оче
редной раз поднапичкать 
прописными истинами.

— Ну деятели! — про
рвало теперь Петра Афа
насьевича. — Полдня — 
Насмарку... Год назад точ
но такая говорильня была. 
И решение помню; разрабо
тать конкретные рекоменда
ции по применению, создать 
специальные рабочие груп
пы. Где все это?

Он и там, на совещании, 
не молчал, пытаясь бук
вально втащить разговоры 
в практическое русло. Не 
помогло.

И позднее, в разных про
явлениях, довелось понаб
людать: для него пустая,
бездарная трата времени— 
нож в сердце.

Дела, дела, дела. Услож
няющиеся масштабами и 
глубиной. Требующие дья
вольского напряжения сил, 
больше духовных. нежели 
физических, а от этого, как 
известно, усталость накап
ливается интенсивней.
Больше стало самостоятель
ности, это бесспорно, но и 
рутины пока предостаточ
но... Однажды усмехнулся 
он горько; «Неужели придет 
время, когда наша сверх
изобретательная бюрократи
ческая машина развалится 
на куски? И тому же ди
ректору никто не будет ме
шать делать то, что он счи
тает необходимым?»

С ВЫШЕ миллиона 
рублей прибыли — 
это прошлогодний ре

зультат. Нынче, с учетом 
накопленного потенциала, 
возможен колоссальный 
рывок: примерно 2,5 мил
лиона рублей. Что для это
го нужно? Дать 4.000— 
4.200 тонн молока, не ме
нее 750 тонн мяса, сделать 
стабильной урожайность 
зерновых в 24—25 центне
ров с гектара. И все это — 
без увеличения затрат на 
(производство. Дфтигцутый 
уровень рентабельности 
(чуть более 20 процентов) 
недостаточен. Совокупное 
решение поставленных за
дач резко повысит и ее. 
Взять себестоимость. Сейчас 
получение центнера молока, 
говядины, свинины, зерна 
обходится значительно де
шевле плановых уровней. 
Но уже за год-второй реаль
но добиться, чтобы, ска
жем, центнер молока «съе
дал» 36—37 рублей, а мяса 
— 260—270. Ведется |уг- 
лубленное, надежное ста
новление кормопроизводст
ва, без которого немыслимо 
устойчивое, защищенное от 
случайностей животноводст
во.

Укоренившийся во всех 
подразделениях хозяйства 
бригадный подряд с его 
чутким инструментом регу
лирования отношений — че

ковой системой — был не 
просто экономическим меро
приятием. как принято го
ворить. Произошла и серь
езная психологическая
встряска. В карман можно 
положить только честно за
работанные деньги — это 
требование, прямо-таки
ежечасно исходящее от ди
ректора, далеко не все вос
приняли как должное... 
Как-то на открытом партий
ном собрании один «правдо- 
качатель» отказался, хотя 
истек кандидатский стаж, 
вступать в партию, тем мо
тивируя, что директор-де 
«совершенно зажал рабо
чих в оплате». Все замерли, 
ожидали, что ответит Арте
мов. Тот спокойно, разме
ренно, не заглядывая в 
записи, стал оглашать циф
ры. И ровным голосом за
ключил: «Как видите, годо
вой денежный доход дирек
тора примерно на три тыся
чи рублей ниже, чем у доб
росовестных механизаторов, 
имена которых я перечис
лил. Они дорожат своей ра
бочей честью и соответ
ственно трудятся. Таких 
людей никто не может «за
жать».

Кстати, полная гласность 
и общедоступность хозяйст
венных результатов (в том 
чи1сле и оплаты)—давно не 
новость в «Комсомольце». 
Кто бывал в центральной 
конторе, никак не мог обой
ти вниманием совхозную, 
очень своеобразную «Эко
номическую газету». В ней 
все настолько ясно и попу
лярно, что не составляет 
большого труда разобраться, 
на каком этапе развития 
нынче хозяйство — в це
лом и по отраслям. Она ре
гулярно обновляется эконо
мической службой, возглав
ляет которую Раиса Алек
сандровна Зверева, жена 
Артемова, верная помощни
ца во всех его начинаниях и 
исканиях.

КОЕ-ГДЕ, внедрив 
бригадный подряд, 
надолго уаюкоились. 

Но только не в «Комсо
мольце». Артемов рассмат
ривает его как добрую ос
нову дальнейшего «раокре- 
пощения» инициативы.
Арендный подряд как но
вая форма организации 
труда привлек его внима
ние по многим причинам. Он 
позволит, как минимум, на
вести порядок в наиболее 
неустойчивых звеньях, кро
ме того, что очень важно, 
даст возможность пока
зать, какую объективно вы
сокую зарплату может по
лучать по-настоящему пред- 
прии.мчивый, думающий, 
деловой человек.

Молодые механизаторы 
Виктор Марченко, Сергей и 
Виктор Кусковы предложе
ние директора приняли без 
колебаний, хотя речь шла о 
деле непростом. Надо. в

короткий срок льноводство 
из отрасли убыточной пре
вратить в высокоприбыль
ную. Им отводятся 200 гек
таров земли, выделяется 
полностью необходимая 
техника. Подробно разрабо
тана система оплаты. Не 
вдаваясь в тонкости пред
стоящего дела, а онб, счи
тайте, уже началось, стоит 
подчеркнуть: в конце го
да совхоз будет иметь от 
льна 100 тысяч рублей при
были. Не останутся вна
кладе и работники. Ведь 
суть аренды в том, что она 
— ответственная, договор
ная, но дополнительная ра
бота. которая совершенно 
не в ущерб основной...

Скоро на арендный под
ряд переходит совхозный 
автопарк. Грузовик как бы 
становится собственностью 
водителя. Во всяком случае, 
беречь он его будет, как 
собственный, если намерен 
прилично зарабатывать. А 
вот «левым» рейсам и дру
гим махинациям «красный 
свет» дан в системе оплаты. 
Чем старательней человек 
выполняет совхозные зака
зы, тем щедрей вознаграж
дается.

Есть наметки, что появит
ся в животноводстве семей
ный подряд, К слову, имен
но в этой отрасли отчетли
вей всего проявлялась, бы
вало, губительность уравни
тельных подходов в оплате. 
Только научившись скрупу
лезно применять ко^ф и- 
циент трудового участия, 
воочию убедились; хорошо, 
когда ответственность — 
коллективная, а ' вознаграж
дение— индивидуальное. В 
этом случае, при любых об
стоятельствах, и экономия 
затрат, и в целом выполне
ние хозрасчетного задания 
—дело, ставшее стержнем 
личных материальных ин
тересов.

Так что появление аренд
ного подряда вовсе не озна
чает, что он в ближайшее 
время будет основным. 
Разнообразие форм скорей 
всего станет обыденным яв
лением. Главное—чтобы они 
были внутренней, назрев
шей потребностью того или 
иного участка производства, 
а не новоявленной модой,

ПЕТР Афанасьевич 
размышлял:

—Самостоятельность 
должна позволять директору 
свободно оперировать фон
дом заработной платы, 
штатным расписанием. «По
слабления» наметились, но 
еще не до конца. Простой 
пример. Что выгодней для 
себестоимости — гонять по 
ферме «Кировец» или две 
лошадиных упряжки? Пусть 
мы двум возчикам запла
тим больше, чем одному 
трактористу, но ведь по об
щей сумме затрат ло- 
шални выгодней. Но и такой

пустяк порой приходится 
обосновывать, доказывать. 
Если всерьез и навечно 
«привязываться» к конечно
му результату — валовому 
'доходу, надо отдарать 
себе отчет в том, что воз
можности добросовестного, 
умного работника зарабаты
вать неограниченны. Но 
усилия даже самых работя
щих могут свести на нет 
лодыри. Выходит, все, ре
шительно все должны, обя
заны понять: совхоз тогда
будет платить по высшему 
счету, когда каждый пора
ботает по высшей отдаче... 
Что тут говорить, задачу 
такую в одиночку не ре
шить. . Я сейчас уже могу 
сказать; у меня подобра
лись единомышленники, 
умелые помощники. Гово
рю «подобрались», хотя в 
каждом случае не обошлось 
без моего влияния, не вижу 
в этом ничего дурного. Хо
тя бы основных хотелось 
начать. Это — секретарь 
парткома Александр Ана
тольевич Гергуль, главный 
агроном Александр Степа
нович Лещев, главный зо
отехник Алексей Аркадье
вич Павлов, главный инже
нер Виктор Николаевич 
Спрагоцкий, главный вет
врач Виктор Григорьевич 
Ушаков. Такой вот штаб. 
Не надо, однако ж, думать, 
что все у нас спокойненько 
и гладенько. Я послушных 
да равнодушных органиче
ски не приемлю.

— Говорят, у вас уже столь
ко жилья понастроено, что 
квартиры пустуют? Какой 
смысл в этом «переборе», 
если продолжить разговор 
о самостоятельности — те
перь уж в развитии социаль
ной сферы?

— Если и пустуют, то
временно... У нас в послед
ние годы существенно по
высилась рождаемость. Хо
роший признак. Разве не 
лучше о новых гражданах 
позаботиться заранее? Ко
му-то потребуется более 
просторная квартира, кто-то 
отделится от стариков... 
Нет, смысл есть — и боль
шой! Другое дело, что ус
ложняется вопрос: как и
где строить? Продолжать 
возводить двухэтажки? Ду
маю, для совхозных жите
лей — не выход. Нужна 
стайка, нужен огород. Ина
че что за жизнь? Появилась 
целая улица одноэтажек — 
накладней обеспечить бла
гоустройства. В общем, есть 
над чем голову поломать. А 
строить и строить — это 
обязательно. И не только 
жилье, конечно.

— Получается, директору 
совхоза и о росте рождае
мости полезно знать?

— Желательно ничего не 
упускать...

В. ВЕРЮТИН.
Фото Е. Лисицына.

* * *
Когда готовился матери

ал, стало известно, что сов
хозы «Комсомолец» и име
ни С. М. Кирова Лсинов- 
ского района награждены за 
высокие достижения в вы
полнении планов экономиче
ского и социального разви
тия в 1987 году переходя
щими Красными знамена
ми ЦК КПСС, (Совета Ми
нистров СССР, ВЦСПС и 
ЦК ВЛКСМ. Н̂евольно по
думалось: снова Лртемов н 
Филиппов, как и положено 
неординарным личностям, в 
одном ряду.

ОБЪЯВЛЯЕТСЯ КОНКУРС

«же*. «„ ^

На п ^ о м  областном 
слете воинов запаса Toim- 
сКой области было реше
но разработать и устано
вить в нашем городе па
мятник погибшим вои
нам - интернационали
стам. В ходе организации 
конкурса на лучший эс
киз для памятника по
явился спорный вопрос— 
где установить его? Одно 
из предложений , — Цуш- 
кинский сад, расположен

ный около Дворца пионе
ров. Но хотелось бы, что
бы место выбрали все 
жители города, чтобы у 
будущего памятника 
встречались, проводили 
сборы, чтобы к нему не 
зарастала тропа.

Своя предаожения при-  ̂
сылайте по адресу: () 
634003, Томск, пл< Соля
ная, 2, комитет ВЛКСМ 
ТИСИ. Звоните по (теле
фону 5-83-24.

ВАШЕ МНЕНИЕ

, - 3 >
«Породилм очередь» 

23 imeapfi

Э то не ответ
Ответ заместителя начальника управления связи, опу

бликованный в газете «Красное знамя» 30 января, да
лек от решения вопросов, поставленных читателями 
(«Красное знамя» от 23 января № 19 «Породили оче
редь»),

Е)сли вопрос о квитанциях на междугородные перего
воры обещают решить... в течение трех месяцев 1988 
года, то по корреспонденциям К. Нечухрина и В. Боше- 
нятова он никакого ответа вообще не дает.

Ведь ПТУС «признало критику правильной», и за 
этим, казалось бы, должны следовать практические ме
ры: например, аннулирование особых расчетных книжек, 
введенных с 1 января 1086 года на домашние телефоны, 
и восстановление прикнего порядка оплаты домашних 
телефонов по одной расчетной книжке с жилищно-ком
мунальными услугами. Только при этих условиях або
ненты г. Томска будут избавлены от необходимости еже
месячно тратить время в двух очередях: одна—в сберкас
се, по оплате услуг ЖЗУ, вторая—в отделениях связи, 
по оплате телефонов.

Мы думаем, что если не помогают демократия и 
гласность, то настало время действовать горисполкому.

В. БОШЕНЯТОВ.

П|>иходится извиняться ^
Коллектив расчетной службы управления связи не 

согласен с неудовлетворительной оценкой работы, дан
ной начальником ПТУС В. Ф. Поповым. Действительно, 
нагрузка была большая в связи с тем, что с 1 января 
перешли на новые расчетные книжки по оплате за ус
луги связи. У каждого оператора образовались огромные 
очереди, и каждому абоненту объясняли, как пользовать
ся книжками. В газете отмечено, что телефон 2-^50-71 
был постоянно занят. Действительно, так и было: телефо
ны не умолкали, и один ойератор только отвечал на 
звонки. Телефон 3-04-74 был неисправен. В течение 
всего времени внедрения новых правил никто из руково
дителей не интересовался ни рвотой этой службы, ни 
тем, как идет процесс внедрения. Нам, операторам, при
ходится извиняться перед каждым абонентом за то, что 
выдаем расчетные книжки без корочек и несшитыми. 
Где же наши руководители? Куда они смотрят?

ЮХНЕВИЧ, ПИЧУГИНА, СВИРИДОВА,
ЕРМОЛОВИЧ 

(всего 10 подписей).

Тень но плетень .̂.
Прочитал Ответ руководства производственно-техни

ческого управления связи на выступление газеты «Поро
дили очередь» и считаю, что это самая настоящая отпи
ска. За такие ответы надо строго наказывать. Критику 
признать правильной — это еще не все, на нёе надо 
правильно отреагировать, а не наводить тень на плетень.

Перестройку связисты понимают, как переделать не в 
лучшую, а в худшую для людей сторону. Правы авторы 
своих писем тов. Н. Нечухрин, А. Шуман и В. Бошеня- 
тов, что каждый житель г. Томска, имеющий телефон^г/ 
стоял в очереди один раз в месяц, то теперь он вынуж 
ден тратить время в двух очередях.

Надо внести ясность, на каком основании связисты 
требуют оплату за телефон до 14 числа текущего меся
ца?

Связисты начинают считать деньги в чужом кармане.
Мы всегда говорим, что время трудящихся надо беречь, 
создавать им удобства, а получается наоборот. Цель 
связистов, видимо, одна — извлечь выгоду для себя

И. СКИРНБВеКИН.IВзамен
ядохимикатов

СОВХОЗ «КУЗОВЛЕВСКИИ» ПРЕДЛАГАЕТ ХОЗЯЙ
СТВАМ ОБЛАСТИ И ЛЮБЫМ ЖЕЛАЮЩИМ НОВЫЙ
биологический п реп арат .

Химический метод борь
бы с болезнями растений 
эффективен, надежен, но 
имеет немало недостат
ков. Это загрязнение про
дукция, нарущение мик- 
робиолотческих процес
сов, появление 'МШфоор- 
ганизмов, устой*швых к 
фунгицидам, а главное — 
нарушение санитарно-ги
гиенических норм. Поэто
му все большую -популяр
ность получает биологи
ческий метод защиты ра
стений. Особенно когда 
идет речь о корневых гни
лях овощных и цветоч
ных культур. Для борьбы 
с ними в практике защи
ты растений часто при- 
(меня!ется триходермин, 
изготовляемый на основе 
активных штаммов гриба 
триходерма.

Триходерма — почвен
ный гриб, является анта
гонистом многих фитопа- 
тогейных грибов, разви- 
гае которых связано с 
почвенной средой. Анта
гонистические свойства 
триходермы проявляются 
двояко. Во-первых, гриб 
продухщрует антиодотики, 
оказьшает токсическое 
действие на возбудителей 
заболеваний растений, во- 
вторых, нарушает обмен 
веществ и приводит их к 
гибели, Триходерма спо
собствует также повы- 
шеиию активности кле
точного сока и тем самым 
— повышению устойчиво
сти к заболеванию, увели
чению урожайности оккц- 
и ь»  кулетур^^

Триходермином подавля
ют серую гниль моркови, 
корневые шили овоцщых 
куль(гур, че(рную ножку

капусты, серую гниль 
земляники и многие дру- 
irae.

Обработка семян прово
дится с помощью замачи
вания их в суспензии пре
парата. 4 грамма На один 
(килограмм се.мян. Для 
этого в сосуд с препара- -Л 
том надо налить обычную ^ 
воду, хорошо втоптать, 
оставить на 2 часа. (Йе
мена замочить на 5 ми
нут и подсушить. Семена, 
предназначенные для об
работки триходермином, 
протравливать (фунгицида
ми не рекомендуется, по
скольку они губительно 
действуют на триходерму.

Под культуры, выращи- 
раемьк ра|соадным спо^ 
собом, триходермин вно
сится в горшочки по ОД- 
ному-два грамма под рас
тение. Эго ПР0ИЗВ0(ДИТСЯ 
за 3 —5 дней до посадки 
по 4 —8 граммов на квад
ратный метр с обязатель
ным рыхлением почвы в 
грядках для обеспечения 
J^yчшeй приживаемосш. 
1 ^ т ь е  внесение триходер- 
мияа про(водится через 
10—14 дней после посад
ки или при появлении 
признаков заболевания.

Триходермин можно 
вносить путем спрыски- 
вания растений водной 
суспензией. Наиболее вы
сокий э<1)фект достигает- . 
ся в хорошо прогрева- 
емых и хорошо аэриру
емых почвах, богатых ор
ганическими и минераль- 
ными веществами, а так
же в непересыхающих и 
нормально увлажненных 

Г. (ЛЕБЕДЬ, '
агроном по защите
растений совхоза «Ку.

) зовлевскнй».
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ПЕРЕСТРОЙКА ОБРАЗОВАНИЯ; К ПЛЕНУМУ ОБКОМА КПСС

Доверено передать студентам
«в подготовке педагогических кадров нам мешает былая 

приверженность к формальным показателям работы», —  
считает автор письма в редакцию.

Уважаемая (редакция! Одоб
ряю появление новой рубри
ки «Перестройка обравова- 
ния». Неплохо, если бы она 
стала постоянной. Проблем в 
общеобразовательной и выс
шей школе много, и они 
не на один год.

Пожалуй, больше всего не- 
решенньк задач — в подго
товке педагогических кад- 
ррв.

Очень многое предстоит 
сделать в расширении и ук
реплении материально - тех
нической базы ТШ И. Одна
ко меня, как преподавателя, 
беспокоит точка зрения, ко
торая иногда проскальзыва
ет в вьютуплениях руковода- 
телей нуза: сначала постро
им, а лотом уж будем зани
маться качеством учебно- 
воспитательного процесса. 
Считаю, что надо делать од
новременно и то, и другое.

Какой учитель нужен се
годня и нужен в массовом 
масштабе не как исключе
ние, а как правило? Учи- 
тeль^твopelц. интеллектуаль
ный и нравственный лидер 
общества, первооткрьшатель 
новых форм общественной 
жизни, способный через фор
мирование человеческого 
фактора напрямую решать 
проблемы ускорения и пере
стройки всех сфер жизни на
шего общества. Готовим ли 
мы практически именно та
кого учителя? Считаю, что 
на сегодня остается очень 
много помех, которые уво
дят нас в сторону от этой 
главной цели. Нам продол
жает мешать былая-привер
женность, ..JK_ формальным,

количественным показателям 
работы. Например, на ка
федрах общественных наук 
все показатели социалисти
ческого соревнования носят 
количественный, «мероприя- 
тийный» характер: количест
во опубликованных статей 
(неважно, кто ими пользу
ется или нет), количество 
лекций, прочитанных для на
селения (неважно, на каном 
уровне ш и прочитаны), ко
личество мероприятий, про
веденных для студентов (не
важно, сколько студентов 
на них присутствовало и за
интересовали ли они ауди
торию). А вот такой глав
ный производственный пока
затель, как учебные занятия 
00 студентами, отсутствует в 
соревновании даже с количе
ственной сторшы.

Что же получается? Мож
но плохо обучать и быть пе
редовиком соревнования. 
Главное — чтобы все было в 
порядке с цифрами. Надо 
пересмотреть практику со
ревнования в вузах, вклю
чить в него главный качест
венный показатель — оцен
ку уровня работы препода
вателей со студентами в 
учебном процессе. Это пред
ложение неоднократно об
суждалось на наших собра
ниях и всякий раз oTBeipra- 
лось под разными надуман
ными предлогами. Вот и по
лучается, что на уровне сло
весных деклараций мы уже 
изрядно «заговорили» пере
стройку, а как только речь 
заходит о принципиально но
вых практических шагах — 
верх берут робость, инерция

мышления, приверженность 
к привычным стереотипам. 
Возникает чувство стыда; 
других-то учим и призьшаем 
перестраиваться, а сами сто
им на месте, не двигаемся 
вперед по существу.

Как ничтожно мало мы 
практически нацеливаем се
бя на конечный результат 
своей деятельности! Уже 
сейчас надо смотреть в бу
дущее. Я не экономист, но 
полагаю, что принхщп соци
альной справедливости дик
тует необходимость перехо
да на хозрасчет и такого 
звена народного хозяйства, 
как подготшка вькококвали- 
фицированных педагогиче
ских кадров. Исходя из ин
тересов своего личного бла
гополучия, мы ждем от го
сударства повышения зар
платы. Но. забьшая об ин
тересах государства, не ду
маем о работе на конечный 
результат, о повышении про
изводительности своего тру
да. За процентами успевае
мости и количеством прове
денных мероприятий неред
ко упускаем самое главное 
— личность будущего спе
циалиста, формирование про- 
^ссионализма.

Не происходит коренного 
пересмотра стратегии и так
тики учебно-воспитательного 
процесса. Мы до сих пор не 
имеем у себя в институте 
целостной концепции педаго
гического мастерства пршо- 
давателя педаготического вы
сшего учебного заведения. 
Вот и получается: один ра
ботает отличнб^. другой —т о  
средственно, а третий —

к о л а ш Е в с ш

« Ш А И Т Ы и
«Государственная комиссия единого 

времени н вталонных частот СССР со
общает, что в воскресенье 27 марта 
1988 года на территории Советского 
Союза вводится летнее время . Пере
ход на «летнее» время производится в 
2 часа 27 марта переводом часовой 
стрелки йа один час вперед».

(ТАСС).

« Ну что ж, будем приниматься за дела 
на час раньше. Уже привыкли, хотя пе
реход на летнее время введен совсем не
давно... А так ли это? Ученые доказа
ли, что наше состояние, работоспособ
ность подчинены биоритмам, зависящим от 
смены дня и ночи, времени года и так да
лее. Иными словами, сама природа под
сказывает нам просьшаться летом раньше. 
Так было всегда: хлебопашец, хотя и не 
был знаком с теорией биоритмов, тем не 
менее тонко чувствовал свое «внутреннее» 
время и «внешнее» время природы, при
водя их в соответствие старым, мудрым 
способом: вставал на заре, по крику пету
ха, который и устанавливал «летнее» вре
мя без всякого правительственного распо
ряжения,

С появлением часовых механизмов люди 
постепенно начали подчиняться их разме
ренному, казалось, магическому, ходу. 
Правда, случалось, что часы шли вразно
бой, и каждый доказывал, что самое точ
ное время показывает именно его хроно
метр.

Для прекращения разногласий появились 
эталоны. В Москве, например, для сверки

часов можно было воспользоваться Крем
левскими курантами на Спасской башне,

В Коллашеве уличных часов не было. 
Но свои «куранты» все-таки нашлись. В 
ноябре 1926 года председатель Колпашев- 
ского райисполкома издал приказ: «Для 
урегулирования вопроса об одновременно
сти начала и производства работы во всех 
учреждениях и предприятиях села Колпа- 
шева устанавливаю еженедельную сверку 
часов по вторникам с часами почтово-те
леграфного отделения».

Почему же колпашевскими «курантами» 
были определены часы почтово-телеграф
ного отделения? Да потому, что тогда по 
радио еще не передавали сигналов точного 
времени. Но. начиная с 20 февраля 1926 
года, бой часов на Спасской башне еже
дневно транслировался в эфир на всю 
страну, в том числе и на Томск. Но в 
Колпашеве радио не было. Имелась лишь 
телефонно-телеграфная связь с губернским 
центром, и по ней из Колпашевского поч
тово-телеграфного отделения можно было 
оправляться о точном времени. Так что 
часы На почте в некотором смысле явля
лись для колпашевцев дублерами Крем
левских курантов.

Но учреждение в селе часов-эталона 
вовсе не устраняло проблемы: они дикто
вали один режим труда и отдыха, а кре
стьянская душа, особенно ближе к лету, 
противилась ходу бездушного механизма. 
Это противоречие чувствовали и местные 
власти. Чтобы устранить его, председатель 
Колпалкиокого райисполкома в начале 
мая 1927 года издал еще один приказ: 
«На основании договоренности с проф
организацией и постановления президиума 
РИКа... устанавливаю перевод стрелки ча
сов на один час вперед, то есть начало за
нятий производить на один час ранее, так
же и окончание работы».

Выходит, колпашевцы впервые перевели 
стрелки своих часов на «летнее время» 
еще 61 год назад! А мы-то считаем, что 
это нововведение пришло к нам с Запада... 
Правду говорят: «Новое — чаще всего хо
рошо забытое старое».

Ю. РАССАМАХИН.

плохо, но оценка (и оплата 
труда) у всех одинакова. 
Посредственность выдается 
за вьгсокий класс работы, а 
над интересами дела порою 
довлеют соображения отнюдь 
не делового характера. За- 
слшяется стимул работать 
на кшечный результат. Тем 
самым создается почва для 
нездоровых явлений: при
способленчества, показухи, 
кшъюнктуры и т. п. Один из 
важных путей пересттюйки 
вижу в том, чтобы жестко и 
неукоснительно действовали 
объективные критерии оцен
ки деятельности каждого 
преподавателя.

Возьмем, например, такой 
показатель, как личностный 
фактор обучения и воспита
ния студентов. Н. К. Круп
ская писала: «Для ребят
идея не отделена от лично
сти. То, что говорит люби
мый учитель, воспринимает
ся совсем по-другому, чем 
то, что говорит презираемый 
или чуждый им человек. Са
мые вьюокие идеи в его ус
тах становятся ненавистны
ми». Работая с будущими 
учителями, наставляя их, мы 
почему-то полагаем, что со
всем не обязательно, чтобы 
они любили и уважали нас. 
Авторитарности в нас — 
хоть отбавляй!

В 1984 году мы изучали 
отношение студентов к учи
тельской профессии. Было 
опрошено примерно 500 сту 
дентов разных факультетов. 
От 3 до 6 процентов опро
шенных ответили, что поло
жительное влияние на вьрбор 
их профессия оказали пре
подаватели общественных на
ук. Данные опросов по дру
гим вузам страны показы
вают, что высоким автори
тетом и уважением у сту-

дентш пользуется не более 
6 процентов преподавателей 
общественных дисциплин.

На Всесоюзном совещании 
заведующих кафедрами об
щественных наук в октябре 
1986 году М. С. Горбачев 
говорил: «Сложилась пара
доксальная картина: самое
интересное и увлекательное 
— человек и общество, за- 
кшы их развития, противо
речия, борьба классов, стро
ительство нового мИ(ра, уст
ремленность человечества к 
идеалу, духстные поиски и 
■{^зочарования, обретение 
истины и героизм трудового 
созидания — превращается 
нередко в лекциях, да и в 
учебниках, в нечто скучное, 
казенное, формальное».

Казалось бы, и эта острая 
критика в наш адрес, и пе
чальная статистика должны 
были немедленно стать пред
метом серьезного, конкрет
ного разговора, анализа при
чинно-следственных связей. 
Однако мы делаем вид, что 
это лично нас не касается, 
продолжаем пребьшать в бо
лоте благостного самоуспо
коения. укрываемся от ост
рых проблем жизни бумаж
ными отчетами.

Работая в педагогическом 
институте не один десяток 
лет, большинство из нас не 
пытаются взять на вооруже
ние педагогическую теорию 
и практику, богатый потен
циал идей о перестройке 
школьного образования. Лек
ции по истории КПСС, фи
лософии, читаемые в нашем 
ивституте, можно с таким же 
успехом, ничего не меняя, 
читать и для студентов ТПИ 
и ТИАСУРа.

А. С. Макаренко сначала 
переделывал себя, а уж за
тем — своих воспитагащков

и всю педагогическую нау
ку. В нашей среде зачастую 
переделка себя заканчивает
ся с получением ученой сте
пени и звания. За свои поч
ти 35 лет работы в вузе мне 
довелось преподавать исто
рию КП<Х, философию, на- 
учньй коммунизм, теорию и 
практику коммунистического 
воспитания. Никто сверху 
к этому не обязьшал. Обязьь 
вала собственная потреб
ность в самообразовании, в 
поиске путей к студенту, 
стремление соединить себя 
как личность с богатейшим 
интеллектуальным и идейно- 
иргш-ственным потенциалом 
той науки, которую тебе До
верено передать студентам. 
«Ум, — писал В. А. Сухом- 
линский, — можно воспи
тать только умом, совесть — 
собственной совестью». Бе
режно храню письма и от
крытки, которые получаю от 
сельских уш!телей, своих 
бывших (Студентов. Может 
быть, тот след, пусть даже 
маленький, который ты ос
тавил в их личности, жиз
ненных установках, планах, 
и делах, — это и есть то са
мое главное, ради чего сто
ит жить и работать.

Впервые в жизни написа
ла в газету о наболевшем.
Эти и другие вопросы муча
ют постоянно. Серьезного 
разговора о них среди кол
лег, в св(0ей парторганиза
ции не получается. Впро
чем, я не вполне уверена, 
что поднятые здесь вопро
сы привлекут и ваше внима
ние.

К. даНИЧЕНКО, 
доцент кафедры полит
экономии и научного 
коммунизма ТГЦИ, пред
седатель комиссии конт
роля деятельности адми

нистрации института.

■По поводу одного письма

Сегодня — Международный 
день театра

i/--

■ ^ ..̂ 2
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в  этот день в Томском театре драмы идет премьер
ный спектакль «В открытом море», поставленный по 
двум пьесам современного польского драматурга Славо- 
мира Мрожека—«Полицейские» и «В открытом море».

Режиссерчпостановщик — Андрей Лапиков. Худож
ник—Сещей Мироненко.

НА CHHIVIKE: артисты Александр Афанасьев, Яков 
Орлов и заслуженный артист РСФСР Аркадий Аркин в 
пьесе «Полицейские».

Фото В. Лимаренко.

Свое письмо преподава
тель областной автошко
лы ДОСААФ И. А. Шер 
адресовал сразу «Про
жектору перестройки», ре
дакции газеты «Красная 
звезда», ЦК ДОСААФ, га
зете «Советский патри
от»... Это было как сиг
нал бедствия — всем, 
всем, всем.

Игорь Абрамович писал, 
что с ним солидарны и дру
гие преподаватели. А суть 
письма в следующем.

(Качество подготовки води
телей в школе низкое: «От 
наших водителей на произ
водстве шарахаются. Мате
риальная база слабая, тех
ника и курсанты отвлекают
ся на хозяйственные работы 
в ущерб учебному процессу. 
И во всем этом виноваты ру
ководители».

Можно было бы и дальше 
цитировать текст письма, пе
речислять недостатки и про
махи в работе школы. Они 
бесспорны. Но на страницах 
центральных газет письмо 
не появилось. Проблемы под
готовки водителей в школах 
ДОСААФ уже подробно об
суждались в «Красной звез
де». И хотя автор просил не 
пересьшать письмо в Том
ский обком ДОСААФ, его 
переслали.

Заместитель председателя 
ЦК ДОСААФ предлагал при
нять меры и на(вести порядок 
в автошколе. Вообще-то по
лучалось, что разобраться 
поручали тому, на кого жа
ловались. Но председатель 
(Обкома В. В. Яскевич посту
пил в духе перестройки; ре
шил вьшести письмо на об
суждение коллеотива пре
подавателей автошколы.

И. А. Шеру, видимо, по
казалось, что обсуждение хо
тят свести к «прюработке» 
его, поэтому он попросил по
присутствовать на собрании

корреспондента. Скажу сра
зу; опасения Игоря Абрамо
вича оказались напрасными. 
Разговор получился деловой. 
Выступления всех, взявших 
слово, были проникнуты за
ботой об улучшении дел в 
школе. В них содержалась 
острая, нелицеприятная кри
тика в адрес руководителей.

Больше всего говорили о

что для этой цели исполь- 
вуются производственные 
связи курсантов. Кто может, 
достает материалы, а кто — 
приборы. Нередко это дела
ется с на1рушением закона. 
Но что, говорят, делать — 
(бедность.

Преподаватель В. (Н. Ку
зовов рассказал об опы
те своих коллег из Щ>асно-

рили о том, что путь к улуч
шению работы школы лежит 
.Церез повышение ответст)- 
венности каждого сотрудни
ка. И давали критическую 
оценку работе и начальника 
колонны, к начальника гара
жа, мастеров и отдельных 
преподавателей. Не был тут 
обойден и автор письма. Это 
хорошо, считают, что он так

ЕСЛИ НАЧИСТОТУ
материальной базе, о техни
ке. Автомашин (мало, они из
ношены, да и не те, (Какие 
нужны. Запчастей к ним 
!не дают, горюче-смазочны
ми материалами снабжают 
плохо)..
ч Но ведь и в автошколах 

других областей те же проб
лемы. Вроде бы объектив
ные причины. (Но собрание 
ссылку на объективность от
вергло. Руководителям шко
лы и обкома ДСЮААФ не 
ссылаться на них надо, а бо
лее энергично добиваться 
обновления автопарка. К то
му же и при существующем 
парке машин об5щение мож
но вести эффективнее. К 
примеру, списанные маши
ны целикам исчезают, ника
ких деталей от них не оста
ется. А в то же время в 
классах стоят неукомплекто
ванные узлы и агрегаты.

Невысокое качество под
готовки водителей все свя- 
зьгоают с тем, что курсан
там «недодают» часы вож
дения. Опять же из-за не
достатка учебных автома
шин. Но тут тке на собра
нии были высказаны пред
ложения, как лучше сплани
ровать вождение. 0казьша‘- 
ется, резервы есть.

Проблемой было и остает
ся оборудование у ч е^ ь к  
классов. Так уж заведено,

ярска. Там автошкола за
ключает с предприятиями до
говоры на перевозку грузов. 
И учебные машины не воз
дух по городу развозят, как 
в Томске, а реальные тон
ны. Школа за это имеет и 
краски, и стройматериалы, 
и приборы. Вот ведь как 
можно решить проблему.

Довольно резкий разговор 
шел об условиях работы и 
учебы. Здание школы долго 
строилось, долго достраива
лось. Три года оно эксплуа
тируется, а тепло в нем бы
ло только первую зиму. Не 
доведен до сдачи автогараж.

Вое понимают, что стро
ить трудно. 1И здесь коллек
тив готов дать руководству 
в своих претензиях скидку. 
Но не может смириться с 
тем, что школа почти с сот
ней сотрудников и двумя 
тысячами курсантов не име
ет не только столовой, но и 
буфета,.

В процессе обсуждения 
председатель обкома
ДО(ЗААФ В. В. Яскевич не
сколько раз заявлял, что в 
принципе он согласен с пись
мом. Недостатков в работе 
школы еще больше. В них 
виновато и руководство (шко
лы и обкома ДОСААФ). Но 
только ли?

Собственно, и без этого 
вопроса выступЕшише гово

Из почты страницы !«Трезвость»

Н ИКОГДА не писал в 
редакцию писем. Но 
бывают обстоятельства, 

когда встречаешься с глухой 
стеной. Невольно сама рука 
тянется к ручке. Сразу ска
жу: я не ангел. В течение 
несколь(Ких лет катился по 
наклонной, пока не очу
тился в ЛТП. Поверьте, один 
год пребьрваяия в этом учре
ждении для нормального че
ловека — испытание такое, 
что многое успеваешь пере
осмыслить. Поэтому сейчас, 
столкнувшись Л1ЩОМ к лицу 
с бюрократизмом, я не ищу 
спасения, как это бывало 
раньше, в вьшивке. И, хотя 
буду говорить только о себе, 
мое письмо считайте криком 
души человека, который 
крепко решил завязать, а 
его постоянно подталкивают 
в пропасть. Большинство 
прошедших «лечение» m ЛТП 
проходит так или иначе тот 
же путь.

Для начала немного о том, 
что привело меня к беде. 
На томский Седер я приехал 
в августе 1973 года по ком
сомольской путевкр. Рабо
тал недолго в совхозе «Но
воникольский», Потом, ког
да в хозяйстве изменилась 
структура, устроился валь
щиком леса в СУ-3 треста 
«Томсигазстрой », Расчшцал 
трассу под нефтепровод Ва- 
сюган — Раскино, _ работал 
на других вазинейших объ
ектах. И, хотя в то В(ремя 
гремели бригады сварщиков 
из СУ-17, изолировщиков из

НЕ ХОЧУ БЫТЬ «БИЧОМ»!
И С П О В Е Д Ь  Б Ы В Ш Е Г О  « П А Ц И Е Н Т А »  Л Т П

нашего управления, мы то
же, между пр0(чим, вкалы
вали, как умели. До сих пор 
считаю коллектив СУ-3, из 
которого пришлось потом 
уйти, своим. В восемьдесят 
первом году из-за болезни 
пришлось оставить трассу и 
устраиваться в орс грузчи
ком. Заново искал и жилье: 
ведь не будешь жить в по
селке стрштелей и ездить 
на (работу в другую органи
зацию. Пробовал добиться 
места в об(цежитии: ходил в 
отдел кадров и к начальни
ку орса, оставлял заявление 
в профкоме, осаждал инже
нера по быту. Один ответ: 
«Мест нет».

Жил долгое время где по
пало. Не обходил и «блат- 
хаты». Вьшивал все чаще и 
чаще, но на работе до по
ры до времени держался. В 
1985 году угораздило меня 
вдобавок потерять паюпорт. 
Я тогда узнал о смерти ма
тери и, хотя был трезвым, 
не чувствовал сам себя. По
лучив новый паспорт, пошел 
опять просить общежитие. 
Но, увы, общежития мне так 
и не дали, хотя, если под
считать, сколько мест рабо
чие орса получили за эти

годы, цифра, наверное, по
лучится трехэначная.

Все это не могло хорошо 
кончиться.

И вот однажды, после оче
редного конфликта на рабо
те, я напился так, что попал 
в очередной раз в вытрез
витель. Там, разговор корот
кий. Полтора года без пропи
ски, даже если и ра&тал, 
выбирай: или год ЛТП, или 
год лишения свободы за на
рушение паспортного режи
ма. Милиция с такими, как 
я, не церемонится. Бьшший 
начальник медвытрезвителя 
Т, М. Лаврова состряпала 
расписку, что я якобы от
казался от добровольного ле
чения. Хотя я до этого не 
состоял на учете—год ЛТП.

Разные луга ведут в ЛТП. 
У одного жизнь не сложи
лась — запил от тоски. У 
другого — семейная драма. 
У третьего — конфликт на 
работе. Четвертому «помог
ли» собутыльники. А что та
кое ЛТП? Тот же лагерь, 
только с другим названием. 
Да, мы были не подарком 
для коллектива. Многие 
осознают это. Но все же... 
Строгий режим, обыски, изо
ляторы. Перегинал. Это та
кой укол, от большой дозы

которого «пациент» корчит
ся два дня в изоляторе едва 
живой. Температура сорок, 
страдания адские. Посылки 
и письма вскрьшаются. Шо
коладные конфеты, сахар, 
перец, чай, вареная колбаса 
отбираются. И, что самое 
обидное, мы не считаемся 
осужденными, но лишены 
права голоса — в выборах 
не участвовали.

Хотя учреждение называ
ется «Лечебно-трудовой про
филакторий», это, скорее, 
насмешка. Лечение там как 
(раз—на последнем ме<ле, а 
на первом — выполнение 
рабочего плана. Врачи и ох
рана — случайные люди. 
Но даже они прекрасно по
нимают, что процентов семь
десят «пациентов»—нормаль
ные люди.

Кто захочет, может вы
пить и в ЛТП. Сидишь, бы
вало, на волейбольной пло
щадке, летит грелка через 
за^ р . Если охрана не заме
тила, считай, что родствен
нички и друзья-доброхоты 
«выручили». Существует и 
масса других способов «до
ставки». Если попался за 
пьянку, добавляют еще до 
года. Такому, как (Правило, 
лишний год не поможет. Но

ведь многие, и особенно 
стрежевчане, действительно 
осознают свое положение. 
Я, например, понял, чтобьш- 
шие собутыльники никакие 
мне не друзья. Никто из них 
за год. даже строчки не на
писал, не говоря уже о пе
редачах. А стоило вернуть
ся — они тут как тут.

Через полгода пребывания 
в «зоне» я стал работать, 
как вольный, на заводе 
«Сибкабель». Но и здесь не 
чувствуешь себя аюлноправ- 
ным человеком. Пока ты на 
заводе — все в порядке. Но 
не дай бог опоздать на час 
в «зону» — отклонение от 
маршрута. «Режимники» — 
оперативные работники — 
используют иногда и такой 
прием. Нужны кирпич, сет
ка, скажем, иди другой 
материал. Завод добро
вольно не дает. 'Йгда целую 
бригаду под каким-то пред
логом задерживают в «зо
не», заводчане вынуждены 
своими силами выдавать 
двойные нормы. Вот такая 
«профилактика». Не удиви
тельно, что люди выхо
дят из ЛТП обозленными.

Но (Самое страпшое начи
нается после освобождения. 
Вернувшись в Стрежевой

1 января, я несколько дней от
дохнул и пошел устраивать
ся в орс, на прежнее место 
работы. Написал заявление, 
прошел медосмотр, зашел в 
бюро по трудоустройству за 
направлением на работу. На
правление не дают. Нет 
прописки. И пошло, и поеха
ло. (Опять старая песня: от
дел трудоустройства — от
дел кадров — инженер по 
быту — начальник орса. Ин
женер по быту с цинизмом 
заявляет: «За пять лет рабо
ты ты бы у нас давно уже 
получил квартиру». Будто и 
не был я никогда в этом ка
бинете.

Пришлось писать жалобу 
первому секретарю горкома 
КПСС Л. Н. Влескову. Он 
переправил жалобу в ис
полком. Наконец мне помог
ли прописаться у одной пен
сионерки, у которой жил и 
раньше. А работы по-преж
нему нет. Начальник орса
А. Ф. Эйсне(р ссылается на 
то, что сократили 15 груз
чиков. Но в это же время 
орс принимает новых груз
чиков, из которых последне
го оформили уже 20 фев
раля. Когда я в третий раз 
попал к нему, он прЯ(МО за
явил: «Не писал бы жало

открыто и во всеуслышание 
заговорил о недостатках. Ну 
а что же сам? Осталась од
на спецгруппа (призывники) 
без преподавателя. Предло
жили Игорю Абрамовичу, 
как опытному преподавате
лю, взять ее. Отказался.

И почти каждый выступав
ший (а их бьшо 13 человек) 
высказал мнение, что пере
стройку дел в школе надо 
начинать с себя. Сказал это 
и автор письма.

Откровенным разговором 
остались довольны все. По
жалуй, если бы он состоял
ся раньше, то не было бы 
и письма. А если, недоуме
вает В. В. Яскевич, письмо, 
то почему не в обком 
ДОСААФ?

Видимо, Игорь Абрамович 
не верил не только началь
ству, он не верил и коллек
тиву.

— Да о каком коллективе 
говорить, — возмущается 
преподаватель В. А- Лисо- 
ченко. — (Это вот сейчас мы 
собрались, а то ведь каждый 
из нас забился в свой заку
ток — класс, и ни до кого 
ему дела нет...

Ему возражает преподава
тель В. Н. Кара;

— На педсовете-то мы го
ворили о недостатках... Прав
да, результатов мало..,

И тут надо сказать об

бу — посмотрели бы». И это 
говорит депутат горсовета!

И вот наконец я почувст
вовал, что мы для бюрокра
та хуже преступников. На 
вахту нельзя, на технику 
нельзя. Куда же податься, 
если даже в грузчики нель
зя? За границей безработи
ца, а у нас?.. Такие, как я, 
будто безработные или «би
чи» оказались за бортом 
жизни. И теперь выбирай 
путь: ит  опять в ЛТП, или 
осудят за тунеядство, или 
иди на преступление. Слаба
ки так и делают. Демокра
тия, выходит, не для нас. 
Бюрократы посылают один 
к другому, прикрываясь пе- 
рест1Юйкой, как ширмой. А 
ведь сам бюрократ тоже на
рушитель, только прикрыт 
сверху буквой закона. За
кон на нарушителя находит
ся сразу. А вот после воз
вращения из ЛТП от нас ша
рахаются, как от прокажен
ных. Обращался я в проку
ратуру. Но, видно, компе
тентные товарищи не хотят 
портить отношения с  такими, 
как Эйснер, и другим  руко- 
'водителями. И, с а м  того не 
замечая, они становятся пря
мыми защитникам бюрокра
тов. Кто я? Я для них ал
каш. А тот же Эйснер — на
чальник орса, депутат гор
совета, бывший рабогаик 
горисполкома.

Что там говорить, такие, 
как я, для общества не пер
вые люди. Без вины никто 
наказывать не будет. Но не 
каждый попавший в ЛТП —

уровне критики. Некоторые 
товарищи приводили тре
вожные фактьь

Тот же В. Н. Кара негодо
вал по поводу того, что бен
зин разворовывают, что у 
него на глазах мастер зали
вал в личный автомобиль 
школьный бензин. Но фами
лии не назвал. Не говоря 
уже о том, что не остановил 
вора. Такой же безличной 
была критика и по поводу 
пьянства в гараже.

Так кто же будет в кол- 
'лективе наводить порядок?

Выяснилось, что гласность 
и демократия в школе и се
годня еще подменяются ад
министрированием. Пример. 
В школе определяются и 
лучший преподаватель, и 
лучший мастер. Бывают и 
повьпыения. Люди выдвига
ются на должности старшего 
преподавателя и старшего 
мастера. Но с коллективом 
об этом не только не сове
туются, но и до сведения не 
доводят эти решения.

И, видно, не без основа
ния было сказано на собра
нии, что руководство школы 
стоит по одну сторону, пре
подаватели — по другую, а 
■мастера — по третью.

Не сложился в школе кол
лектив. (И вина в этом не 
только руководителей, но и 
не в меньшей, а даже в боль
шей мере партийной и проф
союзной организаций.

В конце собрания вьюту- 
пили начальник школы В. В. 
Вдовин, его заместители
А. Ф. Тонконог (он же сек
ретарь партбюро) и Б. А. 
Охотников. К сожалению, 
они не в полной мере поня
ли настрой . собрания. 'Все 
старались объяснить что-то. 
А от них ждали программь» 
йсправления недостатков. 
Без нее же разговор по пись
му нельзя считать закончен
ным.

Л. СЕЛИВАНОВ.

безнадежный алкаш. У нас 
же пока за пьянку только 
могут наказьшать. А вот ус
тановить при>шну. почему че
ловек пьет, увы, не хватает 
у некоторых руководителей 
ни ума, ни сердца. Поэтому 
скатиться вниз многим толь
ко помогают, а вот выкараб
каться обратно — не дож
дешься. 'Надейся только на 
себя. Если уж я решился на
писать такое письмо, для 
меня обратной дорога нет. 
Но, может быть, эта история 
поможет и другим попавшим 
в беду. Пусть все знают, как 
это бьшает, и нас рассудят.

С уважением 
Георгий Лисицын.

ОТ РЕДАКЦИИ:
«Крик души» — так оха

рактеризовал жанр своего 
повествования Георгий Ва
сильевич Лисицью. И, хотя 
не со всеми оценками, ут
верждениями и вьшодами ав
тора можно согласиться, мы 
решили опубликовать это 
письмо так, как оно напи
сано. Не снимая вины с Ге
оргия Васильевича за те ком
промиссы и уступки, кото
рые он допускал в своей 
жизни, согласимся с ним в 
главном: равнодушие и бю
рократизм способны довести 
человека до края пропасти. 
Как помочь этим людям вы
карабкаться обратно? Этот 
вопрос мы адресуем тем, кто 
^отвечает за возвращение 
«бьюших» к полноценной 
и полноправной жизни.
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крытых бальных платьях и 
молодыми людьми в стро
гих черных костюмах. Ан
самбль бального танца из 
школы № 7 г. Томска про
демонстрировал образец ос
мысленного исполнения, от
личную пластику, полную 
свободу сценического пове
дения.

...К роялю скромно сел 
высокий юноша в очках. Он 
положил руки на клавиши, 
лицо его преобразилось. И 
зазвучала бессмертная му
зыка Оергея Рахманинова 
— его Прелюдия № 2. Уче
ник восьмого класса Цент
ральной детской музыкаль
ной школы (г. Москва) Илья 
Гноенский играл очень тех
нично, передавая каждый ню
анс, каждую музыкальную 
фразу рах.манинакого опуса.

После этого на сце
не возникли молодые люди 
со сверкающими музыкаль
ными инстру|Ментами. Это 
появился вокально - инстру
ментальный ансамбль «а Зш- 
они» из г. Кутаиси Грузин
ской ССР. Алсамблисты хо
рошо владеют своими инст
рументами — саксофонами, 
трубами, тромбона1ми, элект
рогитарами.

А вот другой кодлектив из 
Грузии — хор мальчиков из 
г. Телави «Кахети» порадо
вал своим иснусством. Без 
сопровождения р ^ я та  — а 
там были дети самого (раз
ного возраста — исполнили 
грузинские народные мело
дии. Нет, умеют все-таки в 
республике ценить и беречь 
народную песню, самобыт
ное и древнее грузинское 
музыкальное искусство!

Радостным сюрпризом кон
церта было появление насто

ящей гитары. Учащийся Том
ского музыкального учили
ща А. Зима'ков с успехом 
исполнил виртуозную кон
цертную пьес^.

Всеобщее восхищение вы
звало выступление нацио
нального детского танцеваль
ного ансамбля из Кабарди
но-Балкарии — «Нельмаз».

С успехом выступил и еще 
один юный солист - вока
лист — А. (Симоненко.

Слаженно выступил и ан
самбль песни и танца ДК 
«Авангард^.

Всеобщее восЗшщение вы
звал объединенный хор том
ской детской музыкальной 
школы № 1 и Томского До
ма ученых. Четкая нюанси
ровка, умелое импровизиро
вание, владение и словом, и 
мелодией — вот что отлича
ло этот коллектив, заслу
живший всеобщее признание 
слушателей.

Концерт завершился вы
ступлением ансамбля «Сча
стливое детство» - из г. Горь

кого. Юные исполнители су
мели придать большой 
вокально-танцевальной кар
тине, говорящей о дружбе 
народов, интернационализ
ме, борьбе за мир, тот жиз
неутверждающий оптимисти
ческий настрой, который 
стал подлинным апофеозом 
большого двухчасового кон- 
ц|ерта'.

Режиссура концерта — 
А. Дормана. Вели концерт 
заместитель председателя 
ToMteKoro отделения Всесо
юзного музыкального обще
ства Н. М. Леонова и два ее 
юных помощника.

Праздник начался. И, не
сомненно, начался удачно.

•ЭКОЛОГИЧЕСКИЙ ДНЕВНИК

Посвящается объединенин! ,,Сибкабель“ ...
...Эту маленькую брошю

ру в безмятежной голубой 
обложке нельзя читать без 
волнения. Язык ее деловой, 
пересыпан множеством цифр, 
но вызывают они глубокое 
ра-здумье о смысле жизни и 
даже с. судьбах нашей пла
неты. Назьгоается брошюра 
сугубо казенно—«Справка о 
состоянии^ загрязнения при
родной среды в январе 1Ш8 
года в городах Алтайского 
края. Новосибирской и Том
ской областей». Вьшущена 
она тиражом в 61 экземпляр 
Занадно - Сибирским управ
лением по гидрометеороло-- 
ГИИ и контролю природной 
среды.

Вот что сообщается о на
шем городе:

«Вдздух города Томска зна
чительно загрязнен сажей, дву
окисью азота и аммиаком.

Наиболее загрязнена атмо
сфера жилмассива «Каштан», 
где повторяемость проб дву
окиси азота с концентрацией 
выше предельно допустимой 
составила 19, аммиака— 7 про
центов. Максимальная концен
трация аммиа><а здесь превы
сила предельно допустимую в 
2,3 раза, двуокиси азота— в 1,4 
—  2,1, окиси углерода— в 2 ра
за.

Источниками загрязнения 
двуокисью азота являются ав- 
тотранспрт, авторемонтный и 
асфальтобетонный заводы, ам
миаком —  хладокомбинат».

Характеристики даны и по 
всем другим районам города.

Сегодня, как и обещала га
зета, разговор пойдет о за
грязнении атмосферы произ
водственным объединением 
«Сибкабель», Собеседник на
шего корреспондента П. Ко- 
лотовкина — главный госу
дарственный инспектор по 
охране атмосферного возду
ха Алексей Михайлович Ма
слов;

— Вначале я познакомлю 
читателей газеты с письма
ми трудящихся в нашу ин
спекцию;

«Регулярно утром в воскре
сенье и понедельник предпри
ятие «Эиальпровод» выбрасы
вает в атмосферу большое ко
личество вредных веществ.

Н. А. ТЕТЮМСКАЯ. 
Домостроительный комбинат».

«Прошу принять срочные 
меры; в районе ул. Макруши- 
на во время северо-восточных 
веУров на самой улице и в зе
леной зоне нечем бывает ды
шать от удушливых газов 
«Эмальпровода». Но особенно 
невыносимо на 8 — 9-м этажах 
жилых домов. Приходится тща

тельно закрывать окна, фор
точки. Но это мало помогает. 
Прошу от имени жителей рай
она применить крайние меры 
и закрыть вредное производ
ство.

В. ХАЗАНОВ.
Томский

радиотехнический завод».
И таких писем йемало.
— и что же вы можете от- 

ветить авторам этих писем, 
Алексей Михайлович?

— 3 марта ньШешнего го
да областная государствен
ная инопекция по охране ат
мосферного воздуха приняла 
постановление: работу 26
эмальпечей Б-30 в цехе № 2 
завода «Эмальпровод» пре
кратить. Причина — концен
трация загрязняющих ве
ществ в атмосферном возду
хе на границе санитарно-за
щитной зоны превьпнает пре
дельно доП(устнмую в отдель
ные дни от 2 до 14 раз!

—  Это чрезвычайная мера. 
Часто ли приходится (прибе
гать к подобным постановле
ниям?

— Нет, нечасто. В прош
лом году всего два раза бы
ла применена такая санкция: 
в августе останавливали ра
боту асфальтббетонного за
вода. В те дни на Каштаке 
буквально нечем, было ды
шать, «  нам шли жалобы от 
людей. Завод стоял около де
сяти дней, пока не были при
няты нужные меры.

Кстати, (В мае прошлого 
года проводилась операция 
«Чистый воздух». Она еже
годная и нынче в мае снова 
повторится. В нужные точ
ки выходят наши маншны с 
■приборами. В операции, кро
ме нашей инспекции, участ
вуют госавтоинспекция, не
штатные (Сотрудники, а их 
около 30. Мы проверили в 
прошлый раз 3,5 тысячи ав
томобилей и у 1.700 сняли 
номера. Ведь в городе 67 
процентов вредных выбро
сов приходится на автотран
спорт.

Но вернемся к ' заводу 
«Эмальпровод». В принятам 
постановлении руководство 
предупреждено, что, ёсли по
ложение не изменится, печи 
будут остановлены с 30-го 
числа. Мы дали им время 
осмыслить случившееся и 
принять меры.

—  Думается, ваша основная 
задача не .карать, а главным

образом помогать предприяти
ям выявлять источники эколо
гического загрязнения, бить 
тревогу и оказывать квалифи
цированную помощь при раз
работке мероприятий, следить, 
как они проводятся в жизнь,

— Да, прийти и опечатать 
оборудование нам нетрудно. 
Но это не главный -метод. 
борьбы. Главное, чтобы ру
ководители поняли, что с ни
ми не шутят, и «зашевели- 
лйсь». Ведь -на «Эмальпро- 
воде» раз(Говор об этих пе
чах идет уже много лет. Пе
редо (Мной акт проверки, под
готовленный инспекцией еще 
в октябре 1985 года. В кон
це того же года в объедине
нии «Сибкабель» был со
ставлен план мероприятий 
по устранению выявленных 
недостатков и утвержден 
главным инженером Н. (В. 
Еременко. По эмальпроиз- 
водству первым пунктом бы
ло записано:

«Смонтировать тамеры ка
талитического дожигания га
зов на всех печах Б-30. От
ветственные: начальники це
хов № 2 (Н. М. Харламова) 
и № 18 {Я. Ф. Гузеев).

Запустить в работу газо
анализатор для контроля 
эффективности дожига».

За два прошедших года с 
тех пор не могли найти тэ- 
ны (тепловыделяюшце эле
менты). А сейчас, как толь
ко инспекция приняла жест
кое решение, за две-три не
дели нашли и нермивеющую 
трубку, и все остальное. Да
же нашли завод-изготови
тель!

Мы их ознакомили с но
вейшими достижения'ми по 
каталитическому дожигу, да
ли адреса, куда они могут 
обратиться. Рядом, в Ново
сибирске, есть Институт ка
тализа Сибирского отделе
ния АН СЮСР. Но генераль
ный директор объединения 
А. Н. Семес ограничивался 
ссылками на мировую прак
тику, а кшгакты с институ
том так до сих пор и не ус
тановил. Там же, в Новоси
бирске, в институте желез
нодорожного транспорта, есть 
сильная лаборатория по ох
ране окружающей среды.

—  Ну а если все-таки xq- 
зяйственник не прислушивает
ся и предписаниям инспекции?

— Нам остается передать 
дело в прокуратуру. Но на 
это никто не идет: слишком 
жесткое ждет наказание.

К постановлению инспек
ции о прекращении работы 
26 эмалыгечей приложены 
четыре страницы показаний 
отбора воздуха (с 1986 по 
1988 год). Плотные колонки 
1рф р и вывод: «По данным 
лабораторных исследований, 
в атмос»^рный воздух в са- 
нитарно - 'защитной зоне за
вода «Эмальпровод» проис
ходят выбросы вредных ве
ществ (формальдегида, фе
нола) выше предельно допу
стимых концентраций».

Недавно мы -подготовили 
справку за период с 1985 
года. На заводе «Эмальпро
вод» 620 источников выде
ления вредных (Веществ в ат
мосферу (ксилол, толуол, 
хло^ензол — всего девять), 
и только 52 источника осна
щены пылегазоулавливаю
щими установками! Выбро
сы ксилола превышают пре
дельно допустимую концен
трацию в 2,6 раза, фенола 
— в 5 ,4 ,толуола в... 14 раз!

Нельзя сказать, что на за
воде не ведется работа по 
снижению вредных газовых 
выбросов в атмосферу. В 
эмашьцехе устанавливаются 
новые импортные эма.пьагре- 
гаты, оснащенные установ
ками каталитического дожи
гания газов. Еще в прош
лую пятилетку было демон
тировано 128 старых печей 
и установлено 26 венгер
ских агрегатов. На это за
трачено 5,7 миллиона руб
лей. В 1984 го(ду была вне
дрена опытная линия, на ко
торой на пр0(В(ода наклады
вается изоляция из распла
ва смол, что исключает при
менение лаков и растворите
лей. (ЗДелано кое-что по дру
гим направлениям. Но этого 
недостаточно.

К этой беседе мы попро
сили подключиться ц  главно
го государственного санитар
ного врача города Владими
ра Георгиевича Кондратьева:

— Вопрос с эмальпроиз-
водсгаом нужно решать бо
лее глубоко: иш  вынести
его за пределы города на

безопасное расстояние, или 
перепрофилировать. Решить 
эту проблему предлагалось 
в период разработки гене
рального плана города до 
2010 года. Такую позицию 
занимала городская саиэпид- 
станция не только по заво
ду «Эмальпровод», но и по 
манометровому, электролам- 
повс(му заводам и другим 
предприятиям. Проет^ров- 
щики же пошли по более де
шевому пути: сделали упор 
йа технические мероприятия 
по сокращению выбросов, ко
торые, как показала практи
ка, должного эффекта не 
дают. Завод «Эмальпровод» 
планировал до 1987 года 
установить камеры (катали
тического дожига и запу
стить их на 26 эмальпечах 
Б-30, а фактически устано
вил 11, но и те не работа
ют.

Объединение «Сибкабель» 
сделало даже шаг назад. 
Программа, принятая и со
гласованная на 12-ю пяти- 
леткуг была более объемной 
и конкретной. Но. когда она 
начала срываться, здесь взя
ли мерсшриятия из програм
мы министерства, по кото
рым легче отч'итьюаться. 
Всем ясно, что и технология 
очистки каталитическим до
житом несовершенна, так (как 
будет сжигаться только часть 
ингредиентов. Поэтому не- 
(Обходим(0 ■ (менять техноло
гию.

У рода -руководителей 
предприятий нет или эколо
гической культуры, или гра
жданской совести; если на 
оборудовании выходит из 
строя очистка (а без нее 
нельзя работать), его экс
плуатируют, несмотря ни на
ЧТО|.

Сам факт остановки части 
оборудования в цехе № 2 за
вода «Эмальпровод» по пред
писанию -государственной ин
спекции — это шаг ответст
венный, но он в принципе не 
решит всех проблем. В то 
же время он должен пока
зать руководителям пред
приятий, что время безответ- 
ствшшого отношения к воп
росам охраны окружающей 
среды прошло.

ПРИГЛАШАЕМ В КЛУБ
При магазине «Политичес

кая книга» создан и успе
шно работает клуб книголю
бов.

В, совет клуба вошли ак
тивные книголюбы, предста
вители общественных орга
низаций, ученые, студенты, 
рабочие.

Здесь один -раз в месяц, 
каждую вторую пятницу, в

шесть часов вечера прово
дятся встречи с томскими 
писателями, учеными ^  ав
торами навык книг, обсуж
даются актуальные вопросы 
сегодняшнего дня.

Наиболее интересно про
шли клубные заседания по 
темам: «Нравственно - эсте
тические проблемы в совре
менной- литературе», «Книги

и история», «Томские исто
рики о революции в Сиби
ри». Состоялась встреча с 
томским писателем С. За- 
плавньш.

В клуб могут прийти все 
желающие, а если его засе- 

■ Дания понравятся, то могут 
стать его постоянными уча
стниками.

Р. КОПЫТИНА.

Белан-Холина Лариса 
Леонидовна (320069, Днепро- 
петровсн, ул. К. Либкнехта, 
87, ив. 12) разыскивает од
нополчан отца, Белана Лео
нида Кузьмича, 1902 года 
рождения, призванного в 
армию в ноябре 1943 года.

Служил в третьем етрелио-. 
вой батальоне 1118-го стрел
кового полка 333-й стрелко
вой дивизии (полевая поч
та 59318 «Т »). По архивным 
данным, после ранения 
Л. К. Белан и  февраля 
1944 года был направлен в 
419-й медсанбат. На этом 
сведения о нем обрываются. 
Дочь просит откликнуться 
тех, кто хотя бы приблизи
тельно знает место захоро
нения отца.

6S4050, 
ТОМСК, ГСП 
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ПОГОДА В общественной приемной
Сегодня—местами слабый 

снег, ветер юго-западный, 
7 —12 метров в секунду, 
температура 1—6, в Том
ске 3 —5 градусов тепла.

2&—29 марта—местами 
слабый снег, ветер запад
ный, 5 —10 метров в секун
ду, температура ночью 28-го 
5 —10, при прояснениях до 
16, 29-го 8 —13, местами 
до 20 градусов мороза, 
днем плюс 3 —минус 2, ме
стами до минус 5.

Общественная приемная 
работает в редакции газеты 
«iKpacHoe знамя» (пр. Фрун
зе, 103/1. в кабинете 
№ 104).

На следующей неделе 
прием ведут:

во вторник, 29 марта, с 
15 до 18 часов,—Таисия 
Константиновна Неверов
ская, член общественной 
приемной;

в среду, 30 марта, с 9 до 
12 часов, — Владимир Ива

нович Фомин, заведующий 
отделом пассажирского тран
спорта горисполкома:

в пятницу, 1 апреля, с 10 
до 13 часов, — Людмила 
Дмитриевна Герасимова,
заведующая юридической
консультацией Кировского 
района. Щ

Зам. редактора
Ю. И. ГРИШАЕВ.
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РЕКЛАМА

Театр

Вчера его участники высту
пили в трудовых коллекти
вах, в том числе и сельских. 
Состоядась творческие встре
чи гостей с детскими му
зыкальными коллективами 
Томска.

Праздник продолжается. 
Завтра — благотворитель
ный (Концерт.

* * *
НА СНИМКАХ: выступа

ет тавцевальиый |ансамбль 
«Нельмаз» из Кабардино- 
Балкарии (снимок на пер
вой странице); танцует мол
давский ансамбль «Чимбрн- 
шор»; солист грузинского хо
ра «Кахети».

Б. БЕРЕЖКОВ.
Фото Е. Лисицына.

ДРАМЫ
27 марта. Премьера «В  от

крытом море» —  19. «Ретро»
— 13, 18-30.

29 марта. «Повесть о Мауг
ли» —  19. «Золотой снег» —
12.

ЮНОГО ЗРИТЕЛЯ
27 марта. «Ванюша, Иван 

Петрович» —  12. 15.
КУКОЛ

29 марта. «Было или не бы
ло» (часть 1-я) — 19. 

ВИДЕОТЕКА
27 марта. «Кругосветное пу

тешествие Кота в сапогах» —  
10-20. «Конвой» —  12, 14. 16. 
18. 20.

28 марта. «Кругосветное пу
тешествие Кота в сапогах» —
10-20, 13-40. 14-So. «Конвой»—  
12. 16. 18, 20.

Кино
в КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
27 марта. «Загон» — 9. 12-40.

14-30. 16-20. 18-10. 20, 21-40.
«Лиловый шар» — 10-50.

28 марта. «Неизвестная жен
щина» — 9, 13, 15. 17. 19, 21. 
«Роня —  дочь разбойника» —

“  имени М. ГОРЬКОГО
27 марта. «Загон» — 9, 10-50, 

12-40. 14-30. 16-20, 18-10. 2Ц 
21-50. «Короткое замыкание»

9, 10-50. 12-40, 14-30, 16-20, 
18-10, 20, 21-50. «Глобальный 
прессинг» — 9. 10-10. 11-20,
12-30, 13-40. 14-50. 16. 17Л0.
18-20, 19-30.

28 марта. «Парама» (две се
рии)— 8-30, 11, 13-30, 16.18-30, 
21. «Миилош Акли» — 8-40,
10- 20, 12. 13-40, 15-20. 17, 18-40,
20-20. 22. «Не сотвори горсть 
пепла» — 9, 10. 11, 12, 13, 14, 
15. 18. 17. 18.

«ОКТЯБРЬ»
27 марта. «Рэгтайм» (две се

рии) — 9-50. 12-40, 15-30. 18-20,
20- 50. «Рэгтайм» (две серии)
— 9. 13-30, 16. 18-50. 21-20. 
Мультсборник «Соловей» —
11- 50.

28 марта. «Короткое замы
кание»—  9. 10-50. 12-40. 14-30. 
16-20, 18-20. 20-20. 22-10. «За
гон» — 8-40, 12-10, 14, 16. 18.
20. 22. «Тайна старого парка»

- -10-30.
«ПИОНЕР»

27 марта. Мультсборник
«Возвращение блудного по
пугая» — 9. 10-40, 12-20. «Ко
ронный номер» — 14, 15-40. 
«Полет над гнездом кукушки» 
(две серии) — 20-40. «Золотая 
цепь» — 17-20. 19.

28 марта. «Коронный номер»
— 9, 10-40, 12-20. Мультсбор
ник «Возвращение блудного 
попугая» — 14. 15-40. «Полет 
над гнездом кукушки» (две се
рии) — 20-40. «Золотая цепь»

- 17-20, 19.
нменн И. ЧЕРНЫХ

27 марта. «Окно спальни»
— 9. 11-30. 14. 16-30. 19, 21-30.
«Выбор» — 9. 11-30. «Окно 
спальни» — 14-20, 16-50, 19-20, 
121-50. *

'28 марта «Рэгтайм» (две се
рии) — Ц 11-30, 14. 16-30. 19,
21- 30. «Семена мести» — 9,
10-50. 12-40. 16, 17-50, 19-40.
21-30. «Волшебник Лала» — 14.

«СИБИРЯК»
27 марта. «Ослиная шкура» 

-9-20. «Десять негритят» (две
серии) — 11, 13-30, 18-30, 21. 
«Официальная история» (две 
серии) — 16.

28 марта. «Сказка странст
вий» — 9-20. «Парама» (две се
рии) — 11, 13-30, 16, 18-30, 21. .ДВОРЕЦ 
КУЛЬТУРЫ и ТЕХНИКИ 

«АВАНГАРД»
27 марта. «Десять негритят» 

(две серии) — 22. «Корона Рос
сийской империи, или Снова 
неуловимые» — 13, 15.

Кировский райком
ДОСААФ проводит набор на 
курсы водителей категории 
«В» (автолюбители). При се
бе иметь паспорт, медсправ
ку. 3 фотографии размером 
3,5 X 4,5 см. Запись будет 
проходить 29 марта с 9 ча
сов по адресу: пер. Плеха
нова, 7. Тел. 2-41-14, 
3-31-51,_______________ .

Томская автоппсола
ДОСААФ проводят набор
в группу подготовки води
телей автотранспортных 
средств категорий «А», 
«ВС» (профессионалы), а 
также набор в группу повы
шения квалификации с ка
тегорией «Е» и в группу 
механиков.

Здесь же требуются ма
стера производственного 
обучения воящению и буль
дозерист.

Обращаться по адресу: 
пр. Ленина, 140, или Ир
кутский тракт, 15-а, после 
17 часов. Справки по теле
фонам 2-48-53 , 5-33-12.

Томский пципинострон- 
тельный техникум ОБЪЯВ
ЛЯЕТ набор на подготови
тельные курсы. Срок обуче
ния — 2 месяца, оплата — 
в размере 8 рублей. Начало 
занятий — 6 апреля. Заяв
ления принимаются еже
дневно с 15 до 18 часов, 
кроме субботы. Успешно за
кончившие подготовитель
ные курсы зачисляются в 
число учащихся техникума.

2. 15

т о м с к и й  ТЕАТР ДРАМЫ 
РЕПЕРТУАР (НА АПРЕЛЬ

«ТРУДНЫЕ РОДИТЕЛИ»
(драма в 3-х действиях)

Жан Кокто 

М. Булгаков 

с. Мрожек

«КАБАЛА СВЯТОШ»
(драма в 4-х действиях)

3, 8. 10. 14, 23
«В ОТКРЫТОМ МОРЕ»

(из репертуара театра абсурда)
5, 13, 20 В. Шоу, К. Фортюно, Э. де Филиппо,

О. Генри
«О ЖЕНЩИНЫ»

(вечер одноактной зар5̂ ежной комедии)
6, 9, 19. 27 А. Володин

«ДВЕ СТРЕЛЫ»
(притча-детектив в 2-х действиях)

7 Л. Леонов
«МЕТЕЛЬ»

(пьеса в 2-х действиях)
12 В. Губарев

«РАЙОН ПОСАДКИ НЕИЗВЕСТЕН»
(документальная хроника в 2-х действиях)

17 П. Шецо
«А ДНЕМ ОН «И (НА ЧТО НЕ ЖАЛОВАЛСЯ...»

(комедия в 2-х действиях)
16 А. Гельман

«скамейка»
(драма)

24 А. Сухово-Кобылин
«СВАДЬБА КРЕЧИНСКОГО»

(комедия в 3-х действиях)
29, 30 «праздничны й  ВЕЧЕР»
17 А. Андреев 

.«ЗОЛОТОЙ СНЁГ»
(сказка)!

Главный режиссер—Андрей ЛАПИКОВ.
Начало: вечерних спектаклей — в 19 часов, дневных 

спектаклей—в 12 часов. Справки по телефонам 2-29-04— 
касса. 2-21-60 — уполномоченные по распространению 
билетов. 2-28-46—главный администратор.

Томский областной совет профессиональных союзов 
Управление кинофикации х^лнсполкома

ДВОРЕЦ ЗРЕЛИЩ И (СПОРТА
6— 10 апреля

VI (ФЕСТИВАЛЬ ФИЛЬМОВ 
киевской ОРДЕНА ЛЕНИНА 

КИНОСТУДИИ >!М. А. П. ДОВЖЕНКО
6 апреля—в 17-80. ОТКРЫТИЕ ФЕСТИВАЛЯ. 

Кинофильм «СОЛОМЕННЫЕ КОЛОКОЛА» (две серии). 
Кинофильм «ЖИЛ-БЫЛ ШИШЛОВ» (две серии).

7 апреля—в 17-30, 6 и 8 апреля—в 21, 9 апреля— 
в 16.

«СОЛОМЕННЫЕ КОЛОКОЛА» (две серии).
10 апреля—в 20. ЗАКРЫТИЕ КИНОФЕСТИВАЛЯ. 

Кинофильм «ЖИЛ-БЫЛ ШИШЛОВ» (две серии).
Состоятся творческие встречи с мастерами кино

искусства. К окончанию вечерних сеансов ко Дворцу 
зрелищ и спорта будет подан городской общественный 
транспорт. Принимаются коллективные заявки. Билеты 
реализуются в кассах Дворца зрелищ и спорта, общест
венными распространителями предприятий и учрежде
ний с 28 марта. Справки по тел. 4-36-29, 4-83-36. 
4-47-77.

28 марта
Малый концертный

(|пр. Ленина, 75)
Заслуженный артист РСФСР ВЯЧЕСЛАВ (СОМОВ
iB программе—Блок. Цветаева, Ахматова, Пастернак, 
Начало—в 19 час. 30 мин.

29 марта
ЗАРУБЕЖНАЯ ПОЭЗИЯ XX ВЕКА
Ф.-Г. Лорка |(Испания), Н. Хикмет (Турция). 

Л. Хьюз, О. Нэш (США), Н. Гильен (Куба).
Начало—в 19 час. 30 мин. «

<Шт р у д о у с т р о й с т в а

ПРИГЛАШАЕТ НА РАБОТУ
в СПТУ № 33 срочно: старшего мастера и в кабинет 

физики — лаборанта. (Справки по тел. 5-12-22.

В РСУ ЗЕЛЕНОГО СТРОИТЕЛЬСТВА: техника по
оценке зеленых насаждений, автокрановщика, водителей 
и тракторцстор, экскаваторщика, слесарей-саитехннков, 
плотников, рабочих в отдел благоустройства и йо уходу 
за скверами. Приглашаем пенсионеров. Справки по тел. 
5-15-46, 5-15-21.

НА том ский ЗАВОД ПРОХЛАДИТЕЛЬНЫХ НА
ПИТКОВ; заместителя главного бухгалтера, бухгалтера, 
инженера по кадрам, инженера-строителя, янженера-те- 
плотехника, машинистов котельной, электриков, слесаря 
КИПиА, токаря, бродильщиц, рабочих на ливню. Справ
ки по тел. 4-01-31.

В ТРАМВАИНО-ТРОЛЛЕИБУСНОЕ УПРАВЛЕНИЕ 
срочно: механика транспортного цеха, временно—секре- 
таря-машнвистку, машиниста автогрейдера, тракториста, 
токаря. Имеется малосемейное общежитие, комнаты пре
доставляются в порядке очередности после года работы. 
Справки по тел. 4-74-90.

База ПТОнК ПО «Томск- 
трансгаза» меняет буксиры 
пр. 1606 в комплекте с су
хогрузной и наливной бар
жами на четыре грузовых 
«КамАЗА» с последующим 
взаиморасчетом. Справки по 
телефонам 5-96-24 или 
5-96-09.

Родные и близкие с глу
боким прискорбием извеща
ют о кончине

СЕРГЕЕВА
Тимофея Анисимовича

и
КУДИНОВА 

Алексея Якоелееича,
участника Великой Отече
ственной войны.

Отдел информации и 
иультуры —  1.4S-81, 1-4Э.Э2 
Отдел соватсного строитель
ства и быта —  1-36-58, 1-26-80 
Отдлп лисам —
1-3845, 1-06-60. 1-38-87
Отдал I 
1-1^16

Колпашева
й норрес 
—  36-55

Собственный норраспондант а 
Стражавом —  3-23-31 
Общественная приемная —  
1-36-66
Отдал объявлений —
1-06-62
бухгалтер по гонорару —  
1-42-38
Касса —  1-47-91 
Областная журналистская 
организацип —  1-28-90

Типография издательства «Краснов знамя» 
634050, г. Томск, ГСП, пр. Фрунэа, 103/1

К305269.
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